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Пенсионный фонд 
напрягает судей 
«копеечными» делами: 
со страхователей 
взыскивают 
от одной копейки 
до нескольких рублей.

Мелочь, 
а неприятно

Трейдинг

Бесплатный вебинар 
Петра Пушкарёва

20 февраля состоится бесплатный вебинар 
(лекция в режиме онлайн) на сайте www.forexpros.
ru. Занятие проводит ведущий аналитик компании 
TeleTRADE Пётр ПУШКАРЁВ. Тема вебинара: «Фун-
даментальный фильтр для технических решений». 
Начало в 14.00. 

Пётр Пушкарёв — ведущий аналитик компании 
TeleTRADE и профессиональный трейдер, в течение 13-
ти лет успешный управляющий активами на международ-
ном рынке Forex. В 1993 году окончил с отличием факуль-
тет молекулярной и химической физики Московского фи-
зико-технического института (МФТИ). Известен как автор 
многочисленных статей, в которых ярко и точно раскры-
вает логику поведения валют и других финансовых инст-
рументов, ломая порой устойчивые стереотипы. 

Пётр Пушкарёв регулярно комментирует рыночные 
события на телеканале РБК и RadioForex, а также уча-
ствует в интернет-обзорах. На его семинарах, мастер-
классах и индивидуальных консультациях сотни людей 
научились более глубокому пониманию рынка и усовер-
шенствовали свои методы торговли.

Реклама

г. Архангельск, 
ул. Поморская, 5, оф. 320, 

тел. (8182) 44-00-94
www.teletrade.ru
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Эхо недели

Депутаты продлили  ■
льготный выкуп земли

С 1 июля 2012 года в Архангельской области про-
должится льготный выкуп земельных участков под 
объектами недвижимости. Соответствующий закон 
во втором чтении приняли депутаты Архангельского 
областного Собрания.

Комментируя принятие закона, и.о. министра имущест-
венных отношений Михаил МАЗУРЕНКО отметил: «Несмот-
ря на то, что общероссийская норма по льготному выкупу 
земли прекращает работать на уровне Российской Феде-
рации с 1 июля, мы нашли возможность продлить ее на ре-
гиональном уровне. При этом принятым законом преду-
смотрены определенные преференции для субъектов ма-
лого предпринимательства. Надеюсь, это наилучшим обра-
зом отразится на экономическом развитии Архангельской 
области, будет способствовать привлечению инвестиций 
в сферу недвижимости региона».

Смерть Андрея Китаева  ■
признали самоубийством  

По результатам проверки обстоятельств  гибели 
начальника отделения информации и общественных 
связей УМВД России по Архангельской области Анд-
рея Китаева принято решение об отказе в возбужде-
нии уголовного дела.

Следственным управлением СК РФ по Архангельской 
области и НАО по результатам проверки обстоятельств ги-
бели начальника отделения  информации и общественных 
связей УМВД России по Архангельской области Андрея КИ-
ТАЕВА принято решение об отказе в возбуждении уголов-
ного дела за отсутствием события преступления. 

В УМВД по Архангельской  ■
области кадровые перестановки

Начальником УМВД России по Архангельской об-
ласти генерал-майором полиции Павлом ГОРЧАКО-
ВЫМ за упущения в службе освобождены от занимае-
мых должностей и зачислены в распоряжение УМВД 
России по Архангельской области три сотрудника ре-
гионального управления МВД. 

Как сообщили в пресс-службе ведомства, своих постов 
лишились начальник отдела делопроизводства и режима 
УМВД полковник внутренней службы Рафаил НИГМАТУЛИН, 
начальник Управления уголовного розыска УМВД  полков-
ник полиции Сергей КОКОВИН и начальник инспекции УМВД 
полковник внутренней службы Александр ХАЕВ. 

Директора ПСК «Стромонтаж»  ■
подозревают в растрате

В Архангельской области возбуждено уголовное 
дело по факту растраты денежных средств ветеранов 
войны, участвующих в долевом строительстве жилья.

Как сообщили в пресс-службе областной прокуратуры, 
выявлены нарушения прав дольщиков-ветеранов при строи-
тельстве многоквартирного дома в Каргополе. 

Установлено, что договоры долевого строительства за-
ключены с фирмой «ПСК «Строймонтаж». Дом должны были 
были сдать в мае 2011 года, однако в настоящее время его 
готовность составляет всего 10%, с середины сентября про-
шлого года строительные работы не ведутся. 

Полицией возбуждено уголовное дело в отношении ди-
ректора «ПСК «Строймонтаж» Олега НОВИКОВА по призна-
кам преступления, предусмотренного ч. 4 ст. 160 УК РФ – 
«Растрата в особо крупном размере». Кроме того, проку-
ратурой района в интересах ветеранов в суд направлено 
14 исковых заявлений о расторжении договоров участия в 
долевом строительстве дома и взыскании с «ПСК «Строй-
монтаж» внесенных платежей.

Акценты

Казусы: Пенсионный фонд напрягает судей «копеечными» делами

Министр по делам мо-
лодежи, спорту и туриз-
му Архангельской облас-
ти Анастасия СТАРОСТИ-
НА уволена с занимае-
мой должности. Испол-
няющим обязанности ми-
нистра назначен Николай 
Евменов, ранее работав-
ший заместителем мини-
стра. 

Обязанности мини-
стра ТЭК и ЖКХ Архан-
гельской области воз-
ложены на Петра ОР-
ЛОВА, до этого зани-
мавшего должность 
советника по вопросам 
ТЭК и ЖКХ.  Юрий Зинь-
ковский освобожден от 
своих обязанностей. 
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На рассмотрение каждого такого 
заявления может уходить не один ме-
сяц: мировые суды и так загружены ра-
ботой, а тут еще дополнительное обре-
менение. К тому же в борьбу за копей-
ки включаются судебные приставы: за-
явления в суд Пенсионный фонд пода-
ет не в упрощенной форме приказно-
го производства, а в порядке искового 
производства: каждое такое обраще-
ние облагается государственной по-
шлиной в размере 400 рублей, которые 
в случае признания требований обос-
нованными перекладываются на плечи 
страхователя. В любом случае его надо 
найти и эту госпошлину взыскать. 

С правовой точки зрения Зако-
на «Об исполнительном производст-
ве» усилия, затраченные на взыскание 
одной копейки или одного миллиона, 
одинаковы. Руководитель Управле-
ния ФССП по Архангельской облас-
ти Дмитрий ЛАБАЗОВ неоднократно 
замечал, что с точки зрения здраво-
го смысла трата государственных фи-
нансов на взыскание одной копейки – 
это махровый абсурд. Так или иначе, 
работой обеспечены все: сотрудни-
ки Пенсионного фонда, мировые су-
дьи, а потом и приставы. Все рассы-
лают заказные письма с уведомлени-
ем по 36 рублей, тратят пачки бумаг и 
свое драгоценное время. А затем со-
ставляют отчеты...

О том, что небольшие задолженно-
сти государству взыскивать  нерента-
бельно, говорится уже не первый год. В 
Налоговый кодекс внесены поправки, 
которые запрещают налоговым и тамо-
женным органам взыскивать с граждан 
в судебном порядке суммы менее 1,5 ты-
сячи рублей. Но эти изменения не имеют 
отношения к страховым взносам. 

«Действующим законодательством 
не установлены минимальные преде-
лы для взыскания суммы задолженно-
сти. До тех пор пока в Закон «О страхо-
вых взносах...» не будут внесены изме-
нения, территориальные органы ПФР 
обязаны взыскивать с должников не-
обходимые к уплате суммы и пени не-
зависимо от их размера», - пояснила 
заместитель управляющего Отде-
лением ПФР по Архангельской об-
ласти Наталья МАЛЬЦЕВА. 

Она напомнила, что согласно п. 2 ст. 
28 Федерального закона «О страховых 
взносах...» именно плательщик обязан 
правильно исчислять и своевременно 
уплачивать страховые взносы. «Соци-
альная ответственность за расходова-
ние средств Пенсионного фонда, свя-
занных с процедурой взыскания недо-
имки, лежит на страхователе, своевре-
менно не оплатившем взносы», - отме-
тила Наталья Мальцева.

Между тем бухгалтер каждого 
предприятия из квартала в квартал 
«гоняет» в своих отчетах копейки стра-
ховых взносов, которые вылезают по-
сле округления. Когда возникает пере-
плата, когда недоплата. 

«Раньше разница в отчетах до одно-
го рубля во внимание не принималась, 
а теперь даже из-за нескольких копе-
ек может прийти уведомление с требо-
ванием уплатить страховой взнос. Бо-
лее того, на эти копейки еще начисля-
ются пени. Не совсем понятно, почему 
до сих пор законодательно не установ-
лена норма, позволяющая изначально 
при уплате страховых взносов округ-
лять суммы до рубля», - говорит бух-
галтер Татьяна ОСОКИНА. 

Из-за мелочного красного саль-
до многие страхователи не пережива-
ют, игнорируя требования вернуть го-
сударству копейку: не все готовы от-
стоять очередь в банке, оформить пла-
тежку, которая обходится куда дороже. 
А еще вернее то, что людям просто жал-
ко своего времени. Особенно это каса-
ется предпринимателей, которые по 
разным причинам уже прекратили свою 
деятельность: требование вернуть ко-
пейку они воспринимают как грубую на-
смешку государства, где условия веде-
ния бизнеса катастрофично абсурдны.  

Мелочь, а неприятно
Суды Архангельской области 
обеспокоены активизацией 
Пенсионного фонда: 
с января госструктура 
направляет судебные 
иски с требованием взыскать 
с предпринимателей 
задолженность по страховым 
взносам. Все бы ничего, 
если бы не размер долгов, 
вызывающий недоумение 
даже у мировых судей: 
от одной копейки 
до нескольких рублей.

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

Главный редактор

БК
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В курсе дела

Индикатор: В области не так много авто

Отпуск: Компенсация проезда – для всех северян

Транспорт: Рейсы будет субсидировать бюджет  

Резонанс: Полиция проверяет правительство

Многоэтажка на пр. Ленинградский, 360, 
сдана в эксплуатацию с большим количе-
ством недоделок. Переезжать в новый дом 
многие ветераны просто отказываются, бо-
ясь замерзнуть. 

«Мы постараемся дать максимально 
объективную оценку деятельности под-
рядчиков и контролирующих органов, при-
нимавших объект», - подчеркнул на пресс-
конференции, посвященной итогам рабо-
ты подразделения в 2011 году, и.о. началь-
ника Управления экономической безо-
пасности и противодействия коррупции 
УМВД России по Архангельской области 
майор полиции Сергей ПЕРМЯКОВ. 

В ведомстве отметили, что ситуацией с 
социальным домом начали заниматься за-
долго до появления шумихи в прессе. «Во-
прос о проверке данного объекта уже вы-
несен на заседание совета по противодей-
ствию коррупции правительства региона. 
Вполне возможно, что по его итогам все ма-
териалы будут переданы в правоохрани-
тельные органы», - заявил начальник от-
дела взаимодействия с федеральными 
органами государственной власти ад-
министрации губернатора Архангель-
ской области и Правительства Архан-
гельской области Андрей КРАЕВ.

Кроме того, идет проверка подобных 
объектов и в других городах региона. На-
пример, в Вельском районе: там в четыре 
16-квартирных ветеранских дома, сданных в 
эксплуатацию в конце 2011 года, жильцы не 
въехали до сих пор.  64 квартиры пустуют в 
связи с недоработками строителей и низкой 
температурой в жилых помещениях. 

Всего в 2011 году сотрудниками подраз-
делений экономической безопасности и 
противодействия коррупции выявлено 1341 
преступление экономической направленно-
сти. 555 из них относятся к категории тяжких 
и особо тяжких, 198 – совершенных с при-
чинением крупного и особо крупного ущер-
ба. 385 преступлений совершено в финан-

сово-кредитной системе, 301 - в сфере по-
требительского рынка, 146 - в сфере лесо-
промышленного и 16 – рыбопромышленно-
го комплекса. В ушедшем году полицейски-
ми выявлено 324 должностных преступле-
ния, по которым возбуждено 181 уголовное 
дело, 62 факта взяточничества и 30 фактов 
коммерческого подкупа. 

Как отметил заместитель начальника 
Управления УЭБиПК Михаил НОВОЖИ-
ЛОВ, в  2011 году полицейскими также выяв-
лено 73 налоговых преступления. Общая сум-
ма причиненного материального ущерба по 
оконченным уголовным делам составила 370 
млн рублей. Размер возмещенного ущерба 
по оконченным делам составил порядка 134 
млн рублей. Всего же в консолидированный 
бюджет возвращено150 млн рублей.

Сотрудники Управления экономической 
безопасности и противодействия коррупции 
признали, что из так называемых «налого-
вых» дел сложнее всего выявлять факты вы-
платы зарплаты «в конвертах». После увели-
чения размеров страховых взносов многие 
предприниматели вернулись к «серым» схе-
мам расчета с работниками. Однако сотруд-
ники таких компаний, как правило, обраща-
ются в правоохранительные органы только 
после того, как покидают место работы. То-
гда доказать факт нарушения закона быва-
ет уже практически невозможно.

«Государству потребовалось около деся-
ти лет, чтобы вывести бизнес из тени, - про-
комментировал ситуацию директор Архан-
гельского делового центра Александр 
ПОПОВ. – И вот когда предприниматели, на-
конец, привыкли работать легально, их снова 
толкают  к «серым» схемам. Многие предпри-
ятия, не выдержав такой нагрузки, уже закры-
лись, и волна банкротств продолжится».

Наряду со значительным увеличением не-
легальных предпринимателей в области ост-
рой остается ситуация с появлением фаль-
шивых денежных знаков. В 2011 году сотруд-
ники УМВД выявили 233 преступления, свя-
занные с фактами сбыта фальшивых купюр. 
В основном появляются поддельные банк-
ноты номиналом 1000 и 5000 рублей - на их 
долю приходится около 90% фальшивок.

Под особым Под особым 
контролемконтролем

Управление экономической безопасности и противодействия 
коррупции УМВД России по Архангельской области начало 
проверку расходования бюджетных средств на основных объектах 
строительства, которые курирует областное правительство. 
В частности, внимание привлечено к работе застройщика дома 
на пр. Ленинградский в Архангельске.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Конституционный суд подтвер-
дил обязанность всех работодателей 
на Крайнем Севере оплачивать отпус-
ка своих работников. Дело о проверке 
конституционности части восьмой ста-
тьи 325 Трудового кодекса РФ было рас-
смотрено по жалобе жительницы Каре-
лии Ирины ТРУНОВОЙ. 

Статья 325 Трудового кодекса РФ пре-
доставляет работникам федеральных бюд-
жетных организаций, проживающим в рай-
онах Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностях, право на оплату за счет средств 
работодателя проезда в пределах террито-
рии страны к месту использования отпуска 
и обратно один раз в два года.

Аналогичная компенсация для лиц, ра-
ботающих во внебюджетной сфере, уста-
навливается коллективными договорами, 
локальными нормативными актами, прини-
маемыми при участии профсоюзных орга-
низаций, трудовыми договорами.

Конституционный суд указал, что рас-
сматриваемая норма Трудового кодекса 
не дает работодателю права уклониться от 
предоставления компенсации. Более того, 
работодатель обязан провести переговоры 
с работником и конкретизировать компен-
сацию в коллективном и трудовом догово-
рах или в локальном нормативном акте.

Работник не может быть лишен права на 
компенсацию. И ему должна гарантировать-
ся возможность выехать за пределы рай-
онов Крайнего Севера для использования 
отпуска и оздоровления.

Наряду с этим для облегчения налого-
вого бремени организаций законодате-
лем предусмотрена возможность отнесе-
ния расходов на компенсацию к расходам на 
оплату труда, исключаемым из налогообла-
гаемой базы  при определении объекта на-
логообложения  по налогу на прибыль.

«Таким образом, часть 8 статьи 325 Тру-
дового кодекса РФ не противоречит Кон-
ституции РФ, поскольку по своему консти-
туционно-правовому смыслу обязывает ра-
ботодателя внебюджетной сферы устанав-
ливать компенсацию за проезд к месту от-
дыха в размере, на условиях и в порядке, со-
ответствующем целевому назначению ком-
пенсации», - говорится в сообщении на сай-
те суда. 

Конституционный суд при этом не ис-
ключил право федерального законодателя 
установить размер компенсации, а также 
предусмотреть иные меры, обеспечиваю-
щие возможность работникам внебюджет-
ной сферы использовать отпуск за преде-
лами регионов с неблагоприятными клима-
тическими условиями.

С апреля подешевеют авиабилеты из 
Нарьян-Мара до Москвы. Федеральный 
бюджет будет субсидировать авиаком-
паниям «Нордавиа – региональные авиа-
линии» и «ЮТэйр» затраты по перевозке 
пассажиров в Москву и обратно.

Как сообщили в пресс-службе админи-
страции Ненецкого автономного округа, 
стоимость билета по маршруту Нарьян-Мар 
– Москва – Нарьян-Мар для женщин старше 
55 лет, для мужчин старше 60 лет и студен-
тов не старше 23 лет не будет превышать че-
тырех тысяч рублей. Перелеты будут субси-
дироваться с 1 апреля по 31 октября.

В октябре 2011 года в Нарьян-Маре гу-
бернатор Игорь ФЁДОРОВ обратился к 
президенту страны Дмитрию Медведеву 
с просьбой включить в перечень регионов, 
получающих субсидии, Ненецкий автоном-
ный округ. В ноябре просьба была озвучена 
главой региона на встрече с председателем 
правительства Владимиром Путиным. В де-
кабре во время посещения премьер-мини-
стром Дальнего Востока впервые прозвуча-
ло, что наряду с городами Сибири и Даль-
него Востока необходимо выделять субси-
дии на авиабилеты и для Нарьян-Мара. Кро-
ме Нарьян-Мара в список городов, получаю-
щих субсидии на авиаперевозки, попали Пе-
век и Тикси.

До 14 марта Росавиация должна заклю-
чить договоры с авиакомпаниями на выпол-
нение льготных пассажирских перевозок. 
После этого авиакомпании смогут открыть 
бронирование билетов для пенсионеров и 
молодежи. Федеральная казна будет возме-
щать половину стоимости билетов для трех 
категорий граждан. 

Общая стоимость субсидии для 33 на-
селенных пунктов составит 2 млрд 900 млн 
рублей. Данная программа действует уже 
три года. Только в прошлом году ею вос-
пользовалась 371 тысяча человек. Благо-
даря этим субсидиям люди стали больше 
летать как в столицу, так и внутри своего ре-
гиона. 

Кроме того, планируется, что в ближай-
шем будущем премьер-министр внесет 
изменения, касающиеся субсидирования 
внутрирегиональных перелетов для этих 
же категорий граждан. С апреля по ноябрь 
стоимость билетов в Санкт-Петербург и об-
ратно не будет превышать 4500 рублей, в 
Усинск – 3000 рублей, в Сыктывкар – 4000 
рублей. Следующим этапом должно стать 
включение в перечень дотированных мар-
шрутов рейса на Архангельск. Субсидиро-
вание этих рейсов будет осуществляться за 
счет средств федерального бюджета и бюд-
жета Ненецкого автономного округа.

Без права уклониться

Авиабилеты подешевеют?

В Архангельской области почти ка-
ждый пятый житель имеет автомобиль 
(190 автовладельцев на 1 тысячу насе-
ления). По автомобильной обеспеченно-
сти регион занимает 68-е место в стра-
не. Таковы данные исследования, про-
веденного аналитическим центром ком-
пании «АльфаСтрахование».

В среднем по Северо-Западному фе-
деральному округу на 1000 жителей при-
ходится 276 легковых автомобилей. Наи-
более «автомобилеемкий» субъект СЗФО 
– Мурманская область (327 машин на 1000 
человек). 

Согласно рейтингу, СЗФО занимает 
второе место в числе федеральных окру-
гов по  обеспеченности населения авто-
мобилями. Северо-Западный регион усту-
пает по данному показателю только Даль-
невосточному  федеральному округу (329 
единиц на 1000 человек) и обходит Цен-

тральный (271,5), Уральский (259), При-
волжский (222) и Северо-Кавказский (171) 
округа. Обеспеченность автомобилями жи-
телей северо-западной части России выше 
общероссийской на 27 единиц – по стра-
не из 1000 человек 249 являются автомо-
билистами. 

В целом по России возглавляют рейтинг 
регионов по обеспеченности автомобилями 
Приморский и Камчатский края: 580 и 428 
машин на 1000 человек соответственно. 

Следующие места в рейтинге занимают 
регионы, располагающиеся на европейской 
территории России: Калужская область (347 
автомобилей на 1000 жителей) – 3-е место, 
Мурманская область (327), Псковская об-
ласть (312), Калининградская область (309), 
Московская область (307), Москва (299), Ор-
ловская область (295), Республика Карелия 
(294,5). Замыкает рейтинг Чукотский авто-
номный округ (63). 

За рулем каждый пятый

Свой пост 
покинул замес-
титель губер-
натора по ре-
гиональной по-
литике Тамер-
лан ТАЙСАЕВ. 
Эта должность 
пока остается 
вакантной.

недействительных подписей избира-
телей представил бывший глава Не-
нецкого АО Владимир БУТОВ. Он по-
лучил отказ в регистрации кандида-
том на выборах главы Нарьян-Мара.

10%
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Подробности
Персона: Игорь Орлов провёл первую пресс-конференцию

На АЦБК новый IT-директор ■
Сергей ДУБОВ назна-

чен директором по ин-
формационным техно-
логиям ОАО «Архангель-
ский ЦБК». Ранее он за-
нимал должность замес-
тителя главного инжене-
ра по АСУ. 

Сергей Дубов по-преж-
нему будет курировать 
деятельность управления 
АСУП и управления авто-
матизации, отвечая за ра-
боту информационных сис-
тем, систем связи и ИТ-ин-
фраструктуру компании.  

Сергей Дубов родился в Архангельске в 1964 году. 
Окончил МВТУ им. Н. Э. Баумана в 1988 году по специ-
альности «автоматические информационные устройст-
ва». Начал работать на Архангельском ЦБК в 1998 году в 
должности заместителя директора по техническому пе-
ревооружению. Женат. Имеет двух дочерей.

На АЦБК запущена  ■
система электронного 
документооборота 

1 февраля на ОАО «Архангельский ЦБК» запу-
щена в продуктивную эксплуатацию система элек-
тронного документооборота на базе Microsoft Office 
SharePoint. 

Работы по проекту внедрения системы управления 
корпоративной информацией (ECM-системы) велись с 
начала 2011 года: проводилась формализация движе-
ния документов на предприятии, настройка и разработ-
ка схем движения документов компании.

Проект реализован совместно с фирмой «Сотекс» 
(Санкт-Петербург). Его стоимость и годовое сопровож-
дение составляют более 700 тысяч рублей. 

Платформа MS SharePoint позволила объединить 
ключевые информационные ресурсы АЦБК, бизнес-про-
цессы и компетенции сотрудников. В том числе: орга-
низацию хранения электронных документов, подготов-
ку проектов документов, автоматизацию бизнес-про-
цессов согласования, контроль и мониторинг исполне-
ния поручений.  

На природоохранные  ■
мероприятия потрачено 
195 млн рублей

В 2011 году затраты ОАО «Архангельский ЦБК» на 
выполнение природоохранных мероприятий соста-
вили 195 млн рублей. 

В рамках программы технического перевооружения 
предприятия была проведена модернизация СРК-3 с за-
меной водяного экономайзера, газоходов и установкой 
нового электрофильтра  фирмы ЗАО «АЛЬСТОМ Пауэр 
Ставан» со степенью очистки 99%, реконструкция шла-
козолоотвала. В 2011 году ОАО «Институт Мосводока-
налНИИпроект» выполнило анализ состояния сооруже-
ний биологической очистки сточных вод и разработа-
ло предпроектные предложения по модернизации цеха 
биологической очистки ПБО. 

В 2012 году на выполнение природоохранных меро-
приятий планируется затратить около 1,1 млрд рублей. 
К реализации некоторых мероприятий Архангельский 
ЦБК приступил еще в прошлом году. Например, к уста-
новке нового многотопливного котла высокого давления 
для совместного сжигания древесных отходов и осадке 
сточных вод с применением наилучшей существующей 
технологии – сжигания топлива в кипящем слое. Реали-
зация проекта позволит дополнительно использовать ко-
родревесные отходы и осадки сточных вод сооружений 
биологической очистки в качестве топлива с предотвра-
щением их вывоза на свалку, снизить расход ископаемо-
го топлива на выработку энергии.  

Запланирована реконструкция СРК-1 с заменой элек-
трофильтра и нижней ступени водяного экономайзера, 
что сократит выбросы загрязняющих веществ в атмо-
сферный воздух. 

Пресс-релизы

Тест-драйв Mazda и Suzuki
Сбербанк и автосалон «СИМ-Ярославль» - офи-

циальный дилер Mazda и Suzuki  - проводят  тест-
драйв четырех моделей автомобилей.

Вы сможете оценить  в действии Suzuki Grand Vitara, 
Suzuki SХ-4, Mazda CX-5 и Mazda CX-7, получить  подроб-
ную консультацию от специалистов Сбербанка и офор-
мить заявку на  приобретение автомобиля в кредит.

Ждем вас с 12.00 до 16.00:
- в Архангельске  17 - 18 февраля у торгового центра 

«СИГМА» на  Ленинградском, 40, с.3; 
- в Северодвинске 19 февраля  у торгового центра 

«СИТИ», проспект  Морской, 70.
ОАО «Сбербанк России». Генеральная лицензия №1481 от 30.08.2010 года. Реклама.

- Когда мне объявили, что 
моя кандидатура рассматри-
вается на должность губер-
натора Архангельской облас-
ти, я очень внимательно изу-
чил сообщения о регионе из 
различных источников. Они 
вызывали ощущение безыс-
ходности. Наверное, такая 
подача информации в СМИ 
имела под собой какое-то ос-
нование, но, приехав сюда, я 
увидел, что ничего катастро-
фического нет.  

От Владимира ПУТИНА я 
услышал очень емкую фра-
зу, которая отражает место 
и роль губернатора в суще-
ствующей системе управле-
ния страной: эта должность - 
настоящий мужской вызов. Я 
прошел непростой путь как 
руководитель и могу сказать, 
что готов его принять.

Бюджет области серьез-
но пострадал от  популист-
ских решений, но мы не пе-
решли ту «точку невозврата», 
когда в пору валяться в но-
гах у федерального центра и 
просить три рубля до получ-
ки. Наша задача - привлечь 
финансистов, которые могут 
просчитать варианты частно-
государственного партнер-
ства, привлечь инвесторов 
с осознанием того, что биз-
нес здесь возможен и усло-
вия для него комфортны. Это 
позволит закрыть ряд откро-
венных дыр. 

- Вы сказали о том, что 
положение области нега-
тивно подается в СМИ. Мо-
жет быть, одна из причин в 
том, что в регионе не сло-
жился информационный 
рынок? 

- Убежден, что ни госу-
дарственных, ни региональ-
ных СМИ, напрямую связан-
ных с нашими структурами, 
не должно существовать. Это 
нонсенс. Надо искать воз-
можность через разумные 
экономические рычаги под-
держивать развитие СМИ, но 
любое денежное участие ор-
ганов государственной вла-
сти в них (я не беру конкур-
сы на определенные паке-
ты услуг) - это экономиче-
ский разврат. Если мы поле-
зем… в ваш калашный ряд и 
будем говорить: «Печатай-
те за наши деньги такую-то 
информацию» - это, на мой 
взгляд, будет сродни долж-
ностному преступлению. 

- Говоря об экономике 
региона, вы делаете ак-
цент на развитии оборон-
ного комплекса - прежде 
всего, предприятий Севе-

родвинска. Возможности 
влияния на стратегические 
планы России у Архангель-
ской области скромны, но 
все же: почему наши про-
екты строительства для 
военно-морского флота 
иностранных государств, в 
частности для Индии, счи-
таются дешевыми? В чем 
корень спора между ОСК 
и Минобороны? 

- Никто не говорит, что 
Северодвинск - единствен-
ная точка развития области. 
Однако он обеспечен гос-
заказом на несколько сотен 
миллиардов рублей, про-
граммой  модернизации, ко-
торую, исходя из сообщений 
в прессе, я оцениваю более 
чем в 70 млрд. Другие города 
региона на сегодня просто 
не просчитаны с точки зре-
ния инвестиционной привле-
кательности. 

Проблема зак лючает-
ся в том, что Минобороны и 
ОСК надо понять, что попыт-
ка преломить создание обо-
ронного щита России в сис-
тему коммерческих отноше-
ний - это слишком упрощен-
ное понимание такого уров-
ня проектов. В частности, ус-
танавливать фиксированную 
цену на подлодку, на строи-
тельство которой уходит не 
один год, на день заключе-
ния контракта - это экономи-
ческий нонсенс. 

Один их политиков, кото-
рый имел прямое отноше-
ние к моему назначению на 
должность губернатора Ар-
хангельской области, отме-
чал, что у директоров про-
мышленных предприятий, 
кем я в недавнем прошлом 
являлся, «мозги повернуты» 
на решение производствен-
ных вопросов, а политиче-
ские решаются по принципу 
единоначалия: «не хочешь со 
мной - отойди в сторону». Но 
в управлении регионом дан-
ный подход неприемлем. Я 
придерживаюсь той точ-
ки зрения, что вся экономи-
ка, не только Северодвинск, 
должна идти в одном строю - 
в направлении под названи-
ем «как сделать так, чтобы в 
Архангельской области было 
лучше жить».  

-  У предыдущего гу-
бернатора складывались 
непростые отношения с 
главами муниципальных 
образований, в частно-
сти с мэром Архангель-
ска. Как вы собираетесь 
их выстраивать? 

- Конфликт губернатора 
и мэра регионального цен-
тра... как бы это сказать... 
чисто мужские формулиров-

ки вертятся на языке. Ну, это 
безобразие! 

Ни в коем случае не со-
бираюсь выстраивать наши 
отношения в режиме проти-
востояния. Более того, готов 
на уступки, когда речь идет 
об Архангельске: если мы не 
научимся договариваться с 
руководством этого города, 
нет смысла работать. 

Я пришел в область в во-
довороте больших предвы-
борных процессов. Кто бы 
что ни говорил, как предста-
витель власти, я имею право 
занимать определенную по-
зицию и высказывать свое 
мнение о тех людях, кото-
рые сегодня претендуют на 
власть. Что касается выборов 
в Архангельске, жду позиции 
населения. В борьбе за крес-
ло мэра участвуют  достой-
ные лица. Другое дело, суме-
ют ли они внятной програм-
мой доказать горожанам, что 
им нужны именно они. 

- Рассматриваете ли вы 
возможность смены сена-
тора от Архангельской об-
ласти?

- Я жесткий противник 
быстрых кадровых решений. 
Если что-то разрушать, надо 
сразу же что-то предлагать 
взамен. Николай ЛЬВОВ ис-
полняет нужный для региона 
объем работ в Совете Феде-
рации, и причин искать дру-
гую кандидатуру у меня на 
сегодня нет. Будь то сена-
тор или руководитель како-
го-либо министерства в пра-
вительстве области, я буду 
принимать решение о за-
мене человека, только если 
буду уверен, что другой на 
этом посту принесет боль-
ше пользы.

- Прокомментируйте 
ваши первые кадровые 
решения... 

- С Тамерланом ТАЙСАЕ-
ВЫМ мы побеседовали без 
всякого конфликта, и оба по-
няли, что он человек не моей 
команды. Тайсаев единст-
венный, кто в правительст-
ве области занимал полити-
ческую должность - замес-
тителя по региональной по-
литике. Это подразумева-

ет проведение в жизнь тех 
идей, которые видит губер-
натор. Он не мог быть про-
водником моих идей. 

Что касается Петра ОР-
ЛОВА (министра ТЭК и ЖКХ. 
- Прим. ред.), я слышал от 
разных людей подробности 
его ухода с работы и считаю, 
что это было неверное кад-
ровое решение. Профессио-
нал вправе ошибаться, но он 
должен иметь и право на ис-
правление ошибок. Я гово-
рю о ситуации, которая сло-
жилась прошлой зимой, ко-
гда под угрозой разморозки 
оказалась Няндома. В моем 
представлении, тогда Орло-
ва использовали в качестве 
громоотвода. Я посмотрел, 
как работает Юрий ЗИНЬ-
КОВСКИЙ (экс-руководитель 
ведомства), и для меня оче-
видно, что Орлов сильнее. 
Да и фамилия у него пра-
вильная.

В первые дни я попро-
сил отчеты о работе каждо-
го из министерств: что сде-
лано, какие задачи люди пе-
ред собой ставят? Отчет от 
министерства, возглавляе-
мого Анастасией СТАРОС-
ТИНОЙ, меня удивил. В нем 
я вижу отражение ситуа-
ции, возникшей с недавней 
разморозкой спортшколы в 
Плесецком районе. «Прове-
ден туристический слет на 21 
870 000 рублей. Деньги ос-
воены», «Проведен слет «Ко-
манда-29» на 8 млн рублей. 
Деньги освоены». На фоне 
этих «деньги освоены» две 
сотни плесецких пацанов и 
девчонок выглядят изгоя-
ми. Получается, что для од-
них есть и восемь, и все два-
дцать миллионов рублей, а 
для других не нашлось и 400 
тысяч на подготовку здания 
ФОКа к зиме? 

Я дал человеку возмож-
ность сделать внятные шаги: 
съездить, разобраться в си-
туации и принять необходи-
мые меры. У меня до сих пор 
нет отчета о том, что нужно 
сделать, чтобы «оживить» 
спорткомплекс. Так есть 
смысл работать с тем, кто 
не в состоянии выполнить 
самые простые задания?

О правильных фамилиях, в
с мэрами и «экономическо
Губернатор Архангельской области 
Игорь ОРЛОВ  провел первую 
пресс-конференцию. Глава региона 
прокомментировал инициированные 
им отставки, свою роль в предвыборных 
гонках за пост Президента РФ и мэра 
Архангельска. А напоследок намекнул, 
кому нужно «начистить физиономию» 
и в каких ситуациях он предпочитает
роль нападающего.

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК
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Стратегия
Цифровое телевидение: Миссия выполнима!

- Каким был для предприятия 
год минувший, какие проекты  наи-
более значимы?

- Одним из главных критериев 
оценки нашей работы является непре-
рывная трансляция телевизионных и 
радиопрограмм, их отсутствие в эфи-
ре рассматривается как событие аб-
солютно неординарное, аварийное. 
Благодаря усилиям наших специали-
стов по поддержанию в работоспособ-
ном состоянии существующих сетей 
эфирного телевизионного и радиове-
щания,  в 2011 году нам удалось обес-
печить практически 100%-ную беспе-
ребойную трансляцию. 

Для того чтобы достичь такого 
уровня стабильности и надежности, 
мы не только обновляем парк техно-
логического оборудования, но и при-
меняем современные методы дистан-
ционного контроля и управления рабо-
той теми объектами, которые нами на-
прямую не обслуживаются.

В минувшем году нам удалось рас-
ширить спектр транслируемых кана-
лов (пока еще в существующем  фор-
мате): началось вещание «Петербург - 
5 канал» в Вельском, Онежском, Усть-
янском, Каргопольском, Шенкурском 
районах и на острове Соловецкий,  а 
в Архангельске  – телеканала «Звез-
да» (с новой телерадиобашни в посел-
ке Дамба).

Продолжается работа с операто-
рами сотовой связи. Узкий круг спе-
циалистов знает, что именно АОРТПЦ  
организует и эксплуатирует цифро-
вые каналы связи, которые использу-
ют операторы для обеспечения дос-
тупа жителей к своим услугам на тер-
ритории Пинежского, Холмогорского, 
Мезенского, Ленского районов и НАО. 
Благодаря  взаимодействию, в частно-
сти, с «Мегафоном» удалось улучшить 
качество связи в отдаленных районах 
и расширить зону покрытия.

Однако самым важным и значи-
мым проектом 2011 года стало уча-
стие в реализации Федеральной це-
левой программы (ФЦП) «Развитие 
цифрового телевидения в РФ в 2009-
2015 гг».  Чтобы обеспечить значитель-
но большее покрытие телевизионным 
эфирным вещанием и довести его до 
98,8%, мы провели работу по опреде-
лению 167 земельных участков, где бу-
дут строиться новые сооружения свя-
зи. Пройти все процедуры согласова-
ния (особенно с учетом отдаленности 
и труднодоступности некоторых му-
ниципальных образований) оказалось  
крайне проблематично, тем не менее 

вся проектная документация подго-
товлена и направлена на госэкспер-
тизу в соответствии со сроками, опре-
деленными ФЦП.

- Очевидно, что без конструк-
тивного взаимодействия с партне-
рами и органами власти столь мас-
штабный проект, как ФЦП, реализо-
вать невозможно….

- Это действительно так: без ус-
пешной работы специально создан-
ной рабочей группы по реализации 
ФЦП при администрации области нам 
не удалось бы проделать столь боль-
шой объем организационной работы. 
Достаточно высокий уровень комис-
сии (председатель – вице-губернатор, 
заместители - министр транспорта и 
связи и директор филиала РТРС) по-
зволили оперативно решать вопросы, 
связанные с выбором земельных уча-
стков, согласованием, проведением 
межевых и кадастровых работ, реги-
страции участков.

Немаловажным фактором явля-
ется  и изменившееся в лучшую сто-
рону отношение  глав муниципальных 
образований к организации сети ЦТВ 
на подведомственной им территории. 
При активном содействии органов ме-
стного самоуправления выбор и со-
гласование земельных участков про-
исходили достаточно быстро и безбо-
лезненно. И здесь особо стоит выде-
лить работу главы Вельского муници-
пального района А.В. Смелова, благо-
даря которой процесс согласования 
ускорился.

- Появление эфирного цифрово-
го телевидения на территории ре-
гиона – событие знаковое. Какие 
преимущества оно даст «рядовым 
телезрителям»?

- Существует расхожее мнение, что 
строительство сети наземного цифро-
вого телевизионного вещания несколь-
ко запоздало. Зачем тратить огромные 
финансовые средства на строительст-
во сети цифрового наземного телеви-
зионного вещания, если доступ к про-
граммам телевидения уже предостав-
ляют некоторые операторы, исполь-
зуя способ телевизионного вещания 
со спутника?

Однако государство формулирует 
в этом вопросе несколько иные зада-
чи, и эти отличия являются принципи-
альными. Доступ к информационному 
ресурсу, которым является телевиде-
ние, должен получить вне зависимости 
от места его проживания каждый  жи-
тель России, а не только тот, кто спосо-

бен заплатить за комплект оборудова-
ния для спутникового приема, за мон-
таж спутниковой антенны, настройку 
спутникового приемника  и постоянно 
вносить  абонентскую плату. 

Строительство сети цифрового 
наземного телевизионного вещания 
обеспечит  равный доступ для всех 
телезрителей страны, причем с обя-
зательной  возможностью приема ре-
гиональных программ, высокой четко-
стью изображения и отличным каче-
ством звука. Очень важно, что только 
теле- и радиовещанием дело не огра-
ничится: появится доступ к Интернету 
и мобильному ТВ, а также возможность  
адресной доставки сигналов оповеще-
ния при угрозе возникновения чрезвы-
чайной ситуации.

- Какие меры планируется пред-
принять для информирования на-
селения о способах приема нового 
формата телевизионного сигнала, 
новом оборудовании? 

- Понимая важность этой задачи, 
мы будем создавать  консультацион-
ные центры в Архангельске и Нарь-
ян-Маре. Сотрудники Архангельского 
ОРТПЦ будут отвечать на все вопросы 
жителей, эту работу мы начали в ми-
нувшем году и обязательно будем ее 
продолжать и развивать. Кроме того, 
будут круглосуточно функционировать 
call-центры, готовые предоставить на-
селению любую необходимую инфор-
мацию.

Хотелось бы внести ясность и еще 
в один принципиально важный вопрос:  
говоря о радикальной смене формата 
вещания, государство не ставит сво-
ей целью оставить людей без важней-
шего источника информации – телеви-
дения.  Поэтому в «переходный пери-
од», максимально отдаленная дата ко-
торого пока определена 2015 годом, в 
эфире будут сосуществовать две фор-
мы эфирного телевидения – аналого-
вая и цифровая. Конечно, это приба-
вит нам работы, а бюджету даст прак-
тически двойную нагрузку, но эта мера 
вынужденная.

Сегодня мы  находимся  в самом 
начале большого пути, и Архангель-
ский ОРТПЦ организационно и техни-
чески полностью готов вступить в но-
вую эру телевидения. Коллектив фи-
лиала обновился, приходят молодые, 
активные и  по-хорошему амбициоз-
ные кадры. Все это дает нам уверен-
ность в том, что ФЦП «Развитие циф-
рового телевидения» будет реализо-
вана в регионе точно в срок.

Переходим на «цифру»

2012 год запомнится жителям 
Архангельской области и НАО 
как год начала цифрового 
эфирного телевещания. 
Девять телеканалов 
первого цифрового пакета 
с высококачественной  
«картинкой» и звуком, 
несколько радиостанций 
в стереозвучании будут 
доступны практически 
на всей территории 
региона.  Столь масштабная 
технологическая революция 
невозможна без финансовых 
затрат и подготовительной 
работы по строительству 
новых сооружений связи. 
О том, что уже сделано 
и что предстоит сделать, 
рассказал директор ФГУП 
«Архангельский областной 
радиотелевизионный 
центр» (АОРТПЦ) Мансур 
САЛАХУТДИНОВ.

ойне 
м разврате» 

- В период перед назна-
чением на должность гу-
бернатора Архангельской 
области вы возглавляли из-
вестный калининградский 
оборонный завод «Янтарь», 
но перешли на менее высо-
кую должность, в дочернее 
предприятие. В СМИ поя-
вились сообщения, что это 
связано с недовольством 
руководством завода со 
стороны Минобороны.  

- Мне предложили долж-
ность в «Янтаре», когда си-
туация там была, мягко го-
воря, сложная. На экспорт-
ном контракте по строитель-
ству трех фрегатов для Индии 
ушло на сторону около 2 млрд 
рублей. Кроме того, числен-
ность работников предпри-
ятия составляла 1300 чело-
век, а для того, чтобы выпол-
нить этот договор, необходи-
мо было располагать штатом 
в четыре тысячи. За полгода 
мы увеличили число работ-
ников завода до 3700 чело-
век, защитили проект модер-
низации производства на 17,5 
млрд рублей, заключили кон-
тракты на 111 млрд. 

Скажу больше - в то вре-
мя ко мне обратились очень 
уважаемые люди, представ-
ляющие ВМФ, за помощью в 
реализации проекта строи-
тельства сторожевого кораб-
ля «Неустрашимый» для борь-
бы с пиратами в Аденском за-
ливе. Мы это сделали, прибе-
гая к кредитам и не имея ни 
гроша от родного флота. Хотя 
в итоге, конечно, они с заво-
дом рассчитались.

Так что отношения с ВМФ 
у меня всегда были комфорт-
ные. Однако корпоративная 
политика ОСК имела некие 
особенности, с которыми я не 
был согласен. Все чаще пред-
метом больших споров стано-
вилась цена кораблей - в 2011 
году это в полной мере ощу-
тили на себе Севмаш и «Звез-
дочка». Всего пересказывать 
не буду, но оставаться на «Ян-
таре» в какой-то другой долж-
ности, не будучи генеральным 
директором, я счел для себя 
неприличным. 

Уже в день увольнения 
мне позвонили из «Автото-
ра». И это не какая-то неболь-
шая компания, а второй, по-
сле «Автоваза», производи-
тель автомобилей в России. 
На тот момент меня устрои-
ла эта вакансия, но вскоре я 
получил еще более привле-
кательное предложение. По-
этому сегодня я с вами. Хотя, 
признаюсь, у меня были не-
сколько другие планы.   

- Если бы законопроект 
о прямых выборах губер-
натора был принят Госду-
мой до вашего назначения, 
вы бы рассматривали воз-
можность принять участие 
в предвыборной борьбе за 
пост главы региона? 

- Когда я был директором 
завода в Калининграде - од-
нозначно нет. Но в сегодняш-
ней ситуации как-то по друго-
му реагировать на подобное 
предложение президента зна-
чит поставить крест на себе и 
счесть, что дальше двигаться 
нет смысла. У меня нормаль-
ные здоровые амбиции, под-
ходящий возраст. Да, я полу-
чил назначаемую должность и 
вправе рассчитывать на под-
держку тех, кто мне ее пред-
ложил. В то же время, придя 
в Правительство Архангель-
ской области и разобравшись 
в делах, я чувствую в себе го-
товность побороться за долж-
ность губернатора и в режиме 
прямых выборов. Здесь нет 
задач, которые представля-
ются мне неразрешимыми. 

- Кто понесет ответст-
венность за то, что про-
изошло с ветеранским до-
мом на Ленинградском 
проспекте в Архангельске  
и другие провалы в строи-
тельных проектах регио-
нального уровня? 

- Мне называют конкрет-
ные фамилии, но до оконча-
ния разбирательств, к кото-
рым  подключены, кстати, и 
правоохранительные орга-
ны, я не буду ни на кого спус-
кать собак. Что касается дома 
на Ленинградском проспек-
те, 202 млн рублей для такого 
проекта - большие деньги. Ду-
маю, реальная его стоимость 
порядка 160 млн. По качеству 
работ много вопросов. Пусть 
радуются, что хоть такое жилье 
дали - психология была ведь 
именно такая. И почему имен-
но для ветеранского дома был 
предложен эксперименталь-
ный проект? Почему не для 
дома для молодых здоровых 
ребят с какого-нибудь завода, 
которые в состоянии «начис-
тить физиономию» кому надо, 
если что-то не так? Никто мне 
внятных объяснений не дал. 

- Каждый губернатор 
покровительствует все-та-
ки тому, к чему лежит душа 
у него самого. Чем увлекае-
тесь вы? 

- С удовольствием играю 
в футбол - это то, где я отво-
жу душу, могу даже поругать-
ся, нормальная человеческая 
разрядка и способ «переклю-
чить мозги». Предпочитаю 
роль нападающего.
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Энергетика

Сети: Плата за техприсоединение выросла

Ситуация: Коммунальщики накопили долги Архэнерго: Отрасли нужны инвестиции

– Игорь Михайлович, 
какие события можно счи-
тать главными в жизни 
«Архэнерго» в минувшем 
году?

– Главная задача «Арх-
энерго» – это обеспечение 
надежного электроснабже-
ния потребителей. И в лю-
бых условиях – нехватка де-
нежных средств или разгул 
стихии – мы обязаны каче-
ственно выполнять нашу ра-
боту. Поэтому основным по-
казателем эффективности 
«Архэнерго» является отсут-
ствие в течение 2011 года не-
штатных ситуаций, связанных 
с длительным отключением 
потребителей. И это несмот-
ря на значительный износ ос-
новного оборудования и ка-
призы погоды. 

Особенно непредсказуе-
мой она была в ноябре - де-
кабре, когда столбик термо-
метра «гулял» возле ноля гра-
дусов. Налипание снега на 
провода, падение под его тя-
жестью деревьев на ЛЭП про-
исходило повсеместно, но и в 
этих условиях мы отработали 
качественно. А возникающие 
точечные отключения на обо-
рудовании энергетики устра-
няли в штатном режиме. 

– В 2011 году Прави-
тельством Архангельской 
области была подписана 
крупнейшая в новой исто-
рии «Архэнерго» пятилет-
няя инвестиционная про-
грамма в объеме 3,45 млрд 
рублей. Первый год уже от-
работали, какие объекты 
стали основными?

– Несмотря на то, что 
объем денежных средств на 
первый взгляд кажется вну-
шительным, 3,45 млрд руб-
лей – это минимально необ-
ходимый размер вложений в 
объекты региональной элек-

троэнергетики сегодня. Но-
вое строительство в нашей 
отрасли закончилось в конце 
80-х. Перестройка, рефор-
мирование отрасли, поли-
тика «затягивания поясов» – 
все это отрицательным обра-
зом отразилось на электро-
энергетике. В нее необходи-
мо вкладывать деньги, толь-
ко тогда мы получим резуль-
тат. В 2011 году мы выполни-
ли годовую инвестиционную 
программу в том объеме, ко-
торый был запланирован в ее 
долгосрочном варианте: ос-
воили 667 млн рублей, вве-
ли в эксплуатацию мобиль-
ную передвижную подстан-
цию 110 кВ стоимостью 75 
млн рублей. 

Самый крупный по объе-
мам и стоимости объект ин-
вестиционной программы 
2011 года – это реконструк-
ция ПС 110 кВ №102А в Мир-
ном, которая выполнялась в  
рамках техприсоединения. 
Сроки, в которые была выпол-
нена работа, характерны для 
периода интенсивного строи-
тельства в отрасли. Тот факт, 
что «Архэнерго» может каче-
ственно реализовать крупно-
масштабные работы в сжатые 
сроки, в очередной раз под-
тверждает жизнеспособность 
компании. Филиал готов к вы-
полнению и более крупных 
объектов. 

Конечно, львиную долю в 
инвестпрограмме занимает 
реализация мероприятий по 
техприсоединению. Но, не-
смотря ни на что, в 2011 году 
мы нашли средства на приоб-
ретение специальной техники 
для персонала районов элек-
трических сетей. Изношен-
ность автопарка спецтехни-
ки в целом по филиалу огром-
на, поэтому только в прошлом 
году мы закупили 35 единиц 

техники, в том числе бригад-
ные автомобили, бурильно-
крановые машины, снегохо-
ды. Вся работа оперативно-
выездных бригад построена 
на передвижении по терри-
тории более чем 245 000 кв. 
км. На территории Северо-
Запада, кроме, пожалуй «Ко-
миэнерго», мы единственная 
компания, электросетевое хо-
зяйство которой расположено 
столь разрозненно. 

Важное место в инвест-
программе 2011 года заня-
ло выполнение проектно-
изыскательных работ для ре-
конструкции ПС №1 и ПС №12 
«Кузнечевская», распредсе-
тей в Архангельске и Северо-
двинске. Строительно-мон-
тажные работы на этих объ-
ектах должны были начаться 
в этом году. Однако, согласно 
принятым тарифным решени-
ям, не предусматривающим 
роста тарифа на электриче-
скую энергию с 1 января 2012, 
выполнение большинства ме-
роприятий, ранее запланиро-
ванных в долгосрочной инве-
стпрограмме, перенесено на 
2013 год и далее.

– Как тарифное реше-
ние 2012 года повлияет в 
итоге на общий объем дол-
госрочной программы, го-
ворить пока рано, но ясно, 
что в 2012 году плановая 
цифра изменится в мень-
шую сторону, не так ли?

– В первом полугодии 
2012 года тарифы замороже-
ны, и это реальность. В связи 
с этим инвестпрограмма те-
кущего года, запланирован-
ная ранее в объеме около 1 
млрд рублей, сократится, по 
предварительным подсче-
там, до 440 млн рублей. Окон-
чательное решение вынесет 
Правительство Архангель-
ской области в 1 квартале. 

Политика «затягива
больше не работает

Прошедший 2011 год 
был для «Архэнерго» 
юбилейным: компания 
более 55 лет обеспечивает 
электроэнергией север 
России. Примечательно, 
что свое 55-летие 
в прошлом году отметил 
и директор филиала 
Игорь Котенко. 
Уже больше года компания 
работает и развивается 
под управлением 
Игоря Михайловича 
(на должность 
руководителя он был 
назначен 31.12.2010).  
О том, что сделано для 
энергосистемы за этот 
срок и какие перспективы 
у региональной 
энергетики в новом году, 
рассказывает заместитель 
генерального директора 

– директор филиала ОАО 
«МРСК Северо-Запада» 
«Архэнерго» Игорь Котенко.

Как сообщили в пресс-службе «Архэнер-
го», до 22 июля 2011 года плата за техно-
логическое присоединение (ТП) к сетям за 
1 кВт для потребляемой мощности свыше 
15 кВт составляла 6,198 рубля. Этот размер 
был установлен с учетом затрат филиала на 
реализацию техприсоединения постанов-
лением департамента по тарифам и ценам 
региона 27 ноября 2008. Позднее Агентство 
по тарифам и ценам Архангельской области 
пересмотрело размер ставки и определило 
его в сумме 122 рубля за 1 кВт, исключив из 
него инвестиционную составляющую.

«Данное постановление противоречит 
Федеральному закону «Об электроэнерге-
тике», в котором сказано, что плата за тех-
нологическое присоединение должна со-

держать инвестиционную составляющую на 
строительство электрических сетей от объ-
ектов компании до объектов заявителя. Суд, 
опираясь на букву закона, отменил летнее 
постановление агентства, возобновив дей-
ствие платы за ТП в сумме 6,198 рубля за 
1 кВт», – комментирует заместитель ди-
ректора по развитию и реализации услуг 
«Архэнерго» Александр КИРИЛЛОВ.

Таким образом, как сообщили в «Арх-
энерго», с 6 февраля 2012 года в Архангель-
ской области вновь действует тариф в раз-
мере 6,198 рубля, который частично соот-
ветствует затратам «Архэнерго» на новое 
строительство электросетевых объектов, 
необходимых для выполнения техприсое-
динения потребителей. 

Сколько стоит 
подключиться?
Арбитражный суд Архангельской области признал незаконным 
постановление Агентства по тарифам и ценам Архангельской 
области от 22 июля 2011 г. «О плате за технологическое 
присоединение к электрическим сетям филиала ОАО «МРСК 
Северо-Запада» «Архэнерго». Решение Арбитражного суда 
Архангельской области вступило в силу 6 февраля 2012 года.

Как сообщили в пресс-службе компании, 
общая сумма задолженности предприятий 
ЖКХ, которые ведут хозяйственную деятель-
ность на территории района, составляет пе-
ред гарантирующим поставщиком электро-
энергии порядка 37 млн рублей. Коммуналь-
щики не перечисляют по несколько месяцев 
денежные средства за потребленные кило-
ватт-часы, прикрываясь населением, слов-
но живым щитом - котельные, отапливаю-
щие жилфонд, считаются «неотключаемы-
ми объектами». 

Главам муниципальных образований пер-
вого уровня (в т.ч. «Катунинское», «Примор-
ское», «Застровское», «Вознесенское») были 
даны указания взять под особый контроль 
ситуацию с задолженностью подведомст-
венных предприятий и оказать им содейст-
вие в погашении задолженности перед энер-
гетиками. В соответствии с Федеральным 
законом «Об общих принципах организации 
местного самоуправления» ответственность 
за обеспечение коммунальными ресурсами 
и работу предприятий ЖКХ на своей терри-
тории лежит на местных органах власти. 

Однако ситуация с расчетами примор-
ского ЖКХ за электроэнергию не улучши-
лась.

Общая задолженность одного из самых 
одиозных субъектов экономики Примор-
ского района - ООО «Ренессанс норд» - 9,4 
млн рублей. Свой последний символиче-
ский платеж за электроэнергию компания 
произвела в октябре минувшего года.

Еще больший долг числится за муни-
ципальным предприятием «Теплосервис» - 
13,5 млн рублей, задолженность МУП «ЖКХ 
«Васьково» - 4,5 млн рублей, МУП «ЖКХ 
«Приморское» - 1,9 млн рублей, ООО «Двин-
ское» - 1,4 млн рублей,  МУП «ЖКХ «Талаги» 
- 934,3 тысячи рублей. 

По мнению юристов Архангельского МРО 
ОАО «Архэнергосбыт», для того чтобы фак-
тически все жилищно-коммунальное хозяй-
ство Приморского района из условно-пред-
банкротного состояния перешло в стадию 
реального банкротства, необходимо не бо-
лее двух-трех месяцев плотной работы в ар-
битражном суде. 

Приморский район - 
банкрот?

Подавляющая часть предприятий жилищно-коммунального 
хозяйства в Приморском районе вплотную подошла к грани 
банкротства. Ситуация с неплатежами за электрическую энергию 
уже не просто критическая, она миновала точку невозврата – 
считают специалисты Архангельского межрайонного отделения 
ОАО «Архэнергосбыт».
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Строим город

ания поясов» 
т

Средства инвестпрограм-
мы мы направим на реконст-
рукцию ПС 110 кВ «Кузнечев-
ская» (порядка 115 млн руб-
лей) и реконструкцию рас-
пределительных сетей в Ар-
хангельске (57 млн рублей), 
закончим строительство ли-
нии в поселке Усть-Ваеньга 
Виноградовского района (30 
млн рублей). 

Около 115 млн рублей, в 
том числе за счет амортиза-
ции, направим на реализацию 
договоров технологического 
присоединения потребителей 
к сетям «Архэнерго». С точки 
зрения экономики это невер-
но, но мы понимаем социаль-
ную значимость своей рабо-
ты в Архангельской области и, 
несмотря ни на что, будем да-
вать людям свет.

Реализуя государственную 
задачу в сфере энергоэффек-
тивности, 16 млн рублей за-
тратим на установку средств 
учета электроэнергии в мно-
гоквартирных домах Архан-
гельска. Эти работы заплани-
рованы на лето и окупятся уже 
в конце года, дав снижение по-
терь электрической энергии в 
объеме 7-8 млн кВтч по году.

17 млн рублей в этом году 
выделено на расширение 
трасс линий электропереда-
чи 35-110 кВ. Это одна из важ-
ных задач, поскольку направ-
лена она на реализацию на-
шей главной функции – беспе-
ребойного электроснабжения 
потребителей. Ведь, по стати-
стике, треть перерывов элек-
троснабжения связана с паде-
нием на провода деревьев из 
лесного массива. 

– Игорь Михайлович, ка-
кие задачи вы, как дирек-
тор филиала, ставите пе-
ред собой в 2012 году?

– Безусловно, реализа-
ция инвестпрограммы в пол-

ном объеме. 440 млн рублей 
– очень маленькая сумма, но 
мы заложили в нее модерни-
зацию наиболее важных для 
филиала объектов. 2012 год 
начался с рассмотрения в 
публичном пространстве про-
блемы технологического при-
соединения новых объектов в 
Архангельске. Долгосрочная 
инвестпрограмма предусмат-
ривала реконструкцию сетей 
для этих целей в 2012 году, но 
замораживание тарифов ото-
двинуло эту перспективу. 

Мы будем добиваться при-
влечения внимания прави-
тельства к вопросу техпри-
соединения. У нас есть про-
екты по «раскрытию» цен-
тра города для подключения 
объектов, но инвестпрограм-
ма предусматривает мень-
шее количество средств. При 
дополнительном финансиро-
вании энергокомпания смог-
ла бы реализовать работы по 
реконструкции распредели-
тельных сетей, что сняло бы 
острую необходимость горо-
да в свободной мощности.

Перед собой, как директо-
ром филиала, ставлю задачу 
донести до исполнительной и 
законодательной власти зна-
чимость деятельности «Арх-
энерго», необходимость вло-
жения средств в электроэнер-
гетику. «Архэнерго» не только 
крупнейшая электросетевая 
компания региона, но и важ-
нейшая инфраструктурная со-
ставляющая. 

Мы должны стать ближе и 
понятнее нашим потребите-
лям, вести политику открыто-
го диалога, ну а в целом наша 
общая неизменная задача – 
обеспечение надежного элек-
троснабжения более 440 ты-
сяч потребителей Архангель-
ской области. 

Беседовала 
Алиса ЖГИЛЕВА

Секрет успеха: Свой дом - от мастеров «Трои»

- Первый дом мы построили в при-
городе Архангельска в 2009 году. Для 
этого проекта я пригласил бригаду 
опытных мастеров и одновременно 
сам занимался всеми видами работ, 
чтобы не осталось нюансов, которые 
не были бы мне известны. Благодаря 
отличным отзывам «Троя» постепенно 
стала завоевывать позиции на рын-
ке деревянного домостроения на Се-
веро-Западе и в Центральном округе 
России. Сейчас у нас есть заказчики в 
Москве и Подмосковье, в Ленинград-
ской, Рязанской, Вологодской и дру-
гих областях. Нами построено более 
ста домов. Один из них - в Махачка-
ле: северорусский деревянный дом 
среди гор смотрится, кстати, очень 
необычно и красиво. Был заказчик из 
Польши, планируем выход и на дру-
гие европейские страны.

- На первый взгляд, рынок жи-
лищного строительства в цен-
тральных городах перенасыщен. 
Чем удалось «зацепить» взыска-
тельных москвичей? 

- Когда человек строит дом для 
себя и хочет, чтобы он простоял века, 
он, скорее всего, предпочтет север-
ный лес и обратится к северным мас-
терам. В средней полосе тоже есть 
неплохая сосна, транспортная со-
ставляющая в расходах будет ниже, 
но древесина значительно уступает в 
качестве нашей - архангельской. Ар-
хангельская сосна известна не толь-
ко в Москве и других крупных россий-
ских городах, но и в Европе. 

Конкурентов немало — согласен, 
но велика вероятность, что вам при-
дется иметь дело с компанией, кото-
рая сама практически ничего не стро-
ит, перекладывая ответственность на 
подрядчиков, часто случайных. «Троя» 
дает гарантию на построенные дома 
на срок от пяти лет. Мы также пригла-
шаем подрядчиков, но только в ис-
ключительных случаях. Один из та-
ких подрядчиков - компания «Винто-
вые опоры», единственная в Архан-
гельске, занимающаяся технологией 
изготовления свай, оптимальных для 
болотистых грунтов.  

Мы предлагаем и простые срубы, 
и готовые дома с полной отделкой и 

всеми необходимыми коммуникация-
ми — как принято говорить, под ключ. 
Все работы, от проектирования до ус-
тановки печей, сантехники, изготов-
ления элементов ландшафтного ди-
зайна на прилегающем к дому участ-
ке выполняют наши мастера. Кстати, 
в этом случае заказчик получает мак-
симальную скидку. Мы готовы рабо-
тать практически в любой стране и ре-
гионе. 

Что касается ландшафтного ди-
зайна, образцы работы мастеров 
«Трои» вы можете увидеть на извест-
ной пригородной базе отдыха «Луко-
морье»: повозки, скамьи «под стари-
ну» и другие стилизованные детали 
интерьера. В ближайшее время дос-
тавим туда сказочную жилплощадь - 
«избушку на курьих ножках». Творче-
ская, художественная часть процес-
са строительства для нас также очень 
важна. 

- К слову, о творчестве: вы спе-
циализируетесь на стандартных 
или на индивидуальных проектах 
домов?

- Это могут быть как стандартные 
дома, построенные по уже опробо-
ванным и хорошо  зарекомендовав-
шим себя проектам, так и проекты с 
внесением любых индивидуальных 
изменений. Мы можем предложить 
около пятисот вариантов постройки 
дома. В большинстве случаев получа-
ется так, что заказчик приносит эски-
зы, рассказывает о своих пожелани-
ях, а мы разрабатываем на их основе 
проект и рабочую документацию. 

Заказчики из Москвы и Санкт-Пе-
тербурга обычно предпочитают не-
стандартные архитектурные реше-
ния: это своего рода дань модным 
тенденциям. У нас на Севере во гла-
ву угла ставится надежность — к это-
му обязывает суровый климат, спе-
цифика грунтов. Как профессионал 
могу заверить, что нет никакой необ-
ходимости выбирать между отличным 
внешним видом дома и высоким ка-
чеством постройки — одно другому 
не мешает. 

- С какими поставщиками леса 
вы работаете? 

- Мы сотрудничаем преимущест-
венно с лесозаготовительными пред-
приятиями Пинежского и Плесецкого 
районов, где сохранились малонару-
шенные, выдержанные  массивы ели, 
сосны и лиственницы. Большинство 
заказчиков предпочитает загодя ос-
мотреть лес, чтобы исключить какие-
либо замечания по сырью. Бездоро-
жье - беда Архангельской области, 
но благодаря наличию альтернатив в 
поставках перебои с древесиной ис-
ключены. 

- И, наверное, самые главные 
вопросы: как долго и как дорого 
строить в «Трое»? 

- Давайте в качестве примера возь-
мем дом площадью 100-150 квадрат-
ных метров в пригороде Архангельска. 
В среднем на разработку документа-
ции на строительство такого жилья 
требуется неделя. Само строительст-
во займет порядка 4 месяцев. Относи-
тельно цены могу сказать, что на сум-
му, в которую сегодня обойдется по-
купка однокомнатной квартиры в Ар-
хангельске, можно построить хороший 
загородный коттедж. Для этого дос-
таточно приобрести 10-15 соток зем-
ли (ориентировочно 300 тысяч руб-
лей), примерно 700 тысяч рублей бу-
дут стоить коммуникации и 1 млн руб-
лей сам дом. И это будет ваш собст-
венный дом, а не квартира, комфорт-
ная жизнь в которой зависит от мас-
сы посторонних людей - управляющих 
компаний, мэрии, соседей и т.д. 

Стоит также отметить, что не-
сколько лет назад наша компания за-
ключила договор о сотрудничестве с 
филиалом «Кредит Европа Банка» в 
Архангельске: кредит под строитель-
ство дома компанией «Троя» выдается 
в сжатые сроки и без охапки докумен-
тов. Данный кредит не связан с обя-
зательствами, характерными для ипо-
течного договора, — это гораздо бо-
лее доступный вариант решения жи-
лищного вопроса. 

- Какой прогноз вы бы дали по 
стоимости жилья в черте городов 
и для частной застройки? 

- На мой взгляд, стоимость де-
ревянных домов в пригородах будет 
возрастать. Такая тенденция отме-
чается в Москве и Санкт-Петербурге: 
люди предпочитают работать в цен-
тре, а жить подальше от негативных 
проявлений мегаполисов. Но два-
три года для того, чтобы сделать свой 
выбор в пользу частного дома, ниче-
го не потеряв в финансовом отноше-
нии, еще есть. 

РСК «Троя», Архангельск, 
ул. Иоанна Кронштадтского, 17, 

оф. 310 (ТЦ «Кронштадт»)
Тел.: (8182) 477-877, 629-529

8-902-197-48-50, 
8-902-286-78-77

e-mail: troy29@bk.ru

Крепость северной работы
Архангельский лес — лучший в истории области бренд, 
развитие которого сегодня незаслуженно пущено на 
самотек. И все же именно с ним связаны наиболее 
успешные бизнес-проекты, позволяющие региону 
поддерживать славу лесного.  Деревянные дома, 
сделанные мастерами ремонтно-строительной компании 
«Троя», можно увидеть не только в Подмосковье 
и на берегу Финского залива, но и в южных 
республиках России и в странах Европы. 
«Вдвойне приятно, когда слышишь от заказчика: 
«Хочешь, чтобы дом простоял века, выбирай северный 
лес, приглашай  архангельских плотников», - отмечает 
генеральный директор «Трои» Дмитрий САПОЖНИКОВ.

на правах рекламы

Äìèòðèé ÑÀÏÎÆÍÈÊÎÂ:

Çàêàç÷èêè èç Ìîñêâû è Ñàíêò-Ïåòåðáóðãà 
îáû÷íî ïðåäïî÷èòàþò íåñòàíäàðòíûå 
àðõèòåêòóðíûå ðåøåíèÿ. Ó íàñ íà Ñåâåðå 
âî ãëàâó óãëà ñòàâèòñÿ íàäåæíîñòü — 
ê ýòîìó îáÿçûâàåò ñóðîâûé êëèìàò, 
ñïåöèôèêà ãðóíòîâ. Êàê ïðîôåññèîíàë ìîãó 
çàâåðèòü, ÷òî íåò íèêàêîé íåîáõîäèìîñòè 
âûáèðàòü ìåæäó îòëè÷íûì âíåøíèì 
âèäîì äîìà è âûñîêèì êà÷åñòâîì 
ïîñòðîéêè — îäíî äðóãîìó íå ìåøàåò.
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Естественно, начиная 
новый бизнес, компании и 
предприниматели надеют-
ся получить хорошую при-
быль. Поэтому с первых дней 
существования необходимо 
грамотно выстроить налого-
вую политику – определить 
максимально выгодную сис-
тему налогообложения, ко-
торая может применяться, 
грамотно отразить доходы 
и расходы на создание биз-
неса и его функционирова-
ние. Торговля через интер-
нет-магазин здесь не исклю-
чение, однако свои особен-
ности все же имеет. Разбе-
ремся с каждым пунктом по-
шагово.

ПРОБЛЕМА ВЫБОРА

Одна из первых проблем, 
с которой столкнутся созда-
тели виртуальной торговой 
площадки, – выбор системы 
налогообложения. Вполне 
понятно, что наиболее при-
влекательным в данном слу-
чае выглядит «вмененный» 
спецрежим: и учет прост, и 
суммы уплачиваемых нало-
гов ниже.

Казалось бы, виртуаль-
ный магазин, так же как и са-
мый обычный, реализует то-
вары «поштучно», то есть в 
розницу. А розничная тор-
говля может быть переве-
дена на ЕНВД, при наличии 
на то решения местных вла-
стей (подп. 7 п. 2 ст. 346.26 
НК). Однако все не так про-
сто.

Основная проблема со-
стоит в том, что в определе-
нии розничной торговли, дан-
ном в статье 346.27 Налого-
вого кодекса, прямо указа-
но, что реализация товаров 
по образцам и каталогам 
вне стационарной торговой 
сети, в том числе через ком-
пьютерные сети, телемагази-
ны и телефонную связь, «роз-
ницей» не признается. Тако-
ва бессменная позиция Мин-
фина по этому вопросу (пись-
ма от 29 апреля 2008 г. 03-11-
05/105 и от 29 ноября 2007 г. 
№ 03-11-05/277).

В результате выбор у на-
логоплательщика сужается, 
применять он может либо 
УСН, либо общий режим на-
логообложения. В отношении 
этих режимов запретов для 
интернет-магазинов не уста-
новлено.

НЕМАТЕРИАЛЬНЫЕ 
РАСХОДЫ

Естественно, что созда-
ние интернет-магазина пред-
полагает наличие виртуаль-
ной торговой площадки, а 
именно – сайта, через кото-

рый и будут осуществляться 
продажи. Поэтому следую-
щим шагом налогоплатель-
щика должно стать создание 
таковой.

Как это сделать – своими 
силами или с помощью спе-
циалистов – выбирать хозяй-
ствующему субъекту.

С налоговым учетом рас-
ходов на создание сайта 
все несколько иначе. Здесь 
права выбора организаци-
ям и индивидуальным пред-
принимателям не дано. По-
рядок учета определяется 
стоимостью виртуальной 
торговой площадки, сро-
ком полезного использо-
вания и наличием исключи-
тельных прав на нее у нало-
гоплательщика.

Общий режим. Для ор-
ганизаций, применяющих 
общий режим налогообло-
жения, сайт, создание ко-
торого обошлось более чем 
в 40 000 рублей (и срок по-
лезного использования ко-
торого составляет не менее 
12 месяцев), является нема-
териальным активом. В свою 
очередь расходы на созда-
ние или приобретение НМА 
в налоговом учете в силу 
пункта 1 статьи 256 Нало-
гового кодекса списывают-
ся через амортизационные 
отчисления. Правда, следует 
отметить, что исключитель-
ные права на сайт для это-
го должны принадлежать са-
мой организации.

На практике сайты-мага-
зины, как правило, соответ-
ствуют всем приведенным 
условиям. Тем не менее от-
метим, что если стоимость 
НМА не превышает 40 000 
руб., то учесть ее при налого-
обложении прибыли органи-
зация вправе единовремен-
но на основании подпункта 
3 пункта 1 статьи 254 Нало-
гового кодекса (письмо ФНС 
от 1 ноября 2011 г. № ЕД-4-
3/18192).

Если же не выполняются 
условия о сроке полезного 
использования объекта или 
о наличии исключительных 
прав, то речь и вовсе идет 
уже не о нематериальном ак-
тиве. Вместе с тем однознач-
ное определение понятия 
«сайт» в действующих норма-
тивных актах отсутствует. Та-
ким образом, представляет-
ся, что расходы на его приоб-
ретение в рассматриваемом 
случае можно учесть при ис-
числении налога на прибыль 
на основании подпункта 26 
пункта 1 статьи 264 Налого-
вого кодекса как расходы на 
приобретение программ для 
ЭВМ и баз данных по догово-

рам с правообладателем, или 
как другие расходы, связан-
ные с производством и реа-
лизацией, упомянутые в под-
пункте 49 пункта 1 статьи 264 
Кодекса.

При этом не следует за-
бывать о пункте 1 статьи 
272 НК, которым установ-
лен принцип равномерности 
признания доходов и расхо-
дов, учитывая СПИ данного 
актива, определяемого на 
основании договора. Если в 
последнем таковой не ого-
ворен, то, по мнению Мин-
фина, хозяйствующий субъ-
ект в налоговом учете вправе 
самостоятельно определить 
период, в течение которого 
указанные расходы подлежат 
учету для целей налогообло-
жения прибыли, и закрепить 
свой выбор в учетной поли-
тике организации (письмо от 
19 февраля 2009 г. № 03-03-
06/2/25).

Обратите внимание! Если 
сайт носит рекламный харак-
тер (на нем выложена инфор-
мация о деятельности фирмы, 
ее контакты, адрес и т.д.), то 
расходы на создание сайта 
можно учесть на основании 
подпункт 28 пункта 1 статьи 
264 Налогового кодекса как 
рекламные (письма от 29 ян-
варя 2007 г. № 03-03-06/1/41, 
от 6 декабря 2006 г. № 03-03-
04/2/254).

«Упрощенка». Лица, при-
меняющие УСН с объектом 
обложения «доходы, умень-
шенные на величину рас-
ходов», на стоимость сайта 
как нематериального акти-
ва уменьшают налогообла-
гаемую базу (подп. 2 п. 1 ст. 
346.16 НК). Учесть подобные 
расходы налогоплательщи-
ки могут на момент приня-
тия нематериального акти-
ва к учету (п. 3 ст. 346.16 НК). 
На протяжении налогового 
периода стоимость немате-
риальных активов признает-
ся равными долями на конец 
каждого квартала, начиная 
с квартала, в котором объ-
ект был введен в эксплуата-
цию, и до конца календарно-
го года (подп. 4 п. 2 ст. 346.17 
НК). 

Напомним, что для це-
лей УСН объекты признают-
ся НМА на тех же основани-
ях, что и для целей налого-
обложения прибыли (п. 4 ст. 
346.16 НК).

Расходы на создание сай-
тов, не являющихся немате-
риальным актовом, орга-
низации-упрощенцы могут 
учесть для целей налогооб-
ложения в составе расходов 
на рекламу (подп. 20 п. 1 ст. 
346.16). Такого мнения при-
держивается Минфин в пись-
ме от 28 июля 2009 г. № 03-11-
06/2/136. 

К ВАМ ТОВАР
ПРИЕДЕТ САМ

Еще одна неотъемлемая 
составляющая бизнеса по 
реализации товаров через 
интернет-магазины – дос-
тавка товаров. Для ее орга-
низации фирма может обза-
вестись собственной служ-
бой доставки либо обратить-
ся к профессионалам в курь-
ерскую службу. 

Общий режим. При пер-
вом варианте развития собы-
тий расходы на оплату проез-
да курьеров к месту нахож-
дения покупателя и обратно, 
а также их заработная плата 
включаются в состав расхо-
дов на оплату труда (п. 1 и 3 
ст. 255 НК, ст. 168.1 ТК, пись-
мо Минфина от 29 августа 
2006 г. № 03-03-04/1/642).

Что касается затрат на по-
купку топлива для автомо-
билей, развозящих заказы, 
а также на их ремонт, то они 
отражаются в составе прочих 
расходов, связанных с про-
изводством и реализацией 
(подп. 11 п. 1 ст. 264 НК).

Если интернет-магазин 
собственную службу дос-
тавки не организует, а обра-
щается к специализирован-
ной организации, то плата 
за ее услуги также относит-
ся к прочим расходам на ос-
новании подпункта 49 пунк-
та 1 статьи 264 Налогового 
кодекса.

Еще один вариант достав-
ки – почтовые отправления. В 
этом случае оплату достав-
ки товаров следует учиты-
вать в составе прочих расхо-
дов на основании подпункта 
25 пункта 1 статьи 264 Нало-
гового кодекса.

«Упрощенка». Органи-
зации, перешедшие на уп-
рощенную систему, также 
смогут уменьшить свои до-
ходы на сумму перечислен-
ных выше затрат. Основания 
для учета следующие:

– расходы на оплату про-
езда курьеров и их заработ-
ную плату (подп. 6 п. 1 и п. 2 
ст. 346.16, ст. 255 НК);

– расходы на ГСМ и ремонт 
автомобилей (подп. 12 п. 1 ст. 
346.16 НК);

– расходы на привлечение 
службы доставки (подп. 23 п. 
1 ст. 346.16 НК, письмо Мин-
фина от 12 января 2006 г. № 
03-11-02/3);

– расходы на доставку то-
варов почтой (подп. 18 п. 1 ст. 
346.16 НК).

Финансы
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www.bclass.ru
Деловая газета Архангельской области

Размещение рекламы: (8182) 20-44-02, 65-25-40

Мария ЛАЗОРЕВСКАЯ

эксперт ООО «Центр экономической информации»

БК

Интернет-торговля обретает популярность не по дням, 
а по часам. Такой вариант товарооборота привлекателен 
не только для покупателей, но и для продавцов, поскольку затраты 
на «виртуальный» бизнес гораздо ниже, чем на реальный. 
Разберемся, что при этом происходит с налогами.

Магазин виртуальный,Магазин виртуальный,
налоги реальныеналоги реальные

Интернет-торговля: Нюансы налогового планирования
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Политика
Взгляд: Цель демократии - в победе большинства, но в этом и ее главная слабость

ЭЛЕКТРОННЫЕ ДЕНЬГИ
В НАЛОГОВОМ УЧЕТЕ

После того как все органи-
зационные моменты будут учте-
ны, интернет-магазин может на-
чинать свою деятельность. Тут 
налогоплательщиков подсте-
регает еще одна особенность 
виртуальной торговли. Деньги, 
полученные за товар, также мо-
гут быть «виртуальными», а точ-
нее – электронными.

Дело в том, что расчет за 
приобретенные в электронном 
магазине вещи нередко осуще-
ствляется с помощью электрон-
ных платежных систем, таких как 
Яндекс.Деньги или WebMoney. 
Особенность данного вида оп-
латы заключается в схеме рас-
четов. После того как покупа-
тель выбирает понравившийся 
ему товар, он оплачивает его че-
рез свой электронный кошелек. 
Деньги поступают не напрямую 
на расчетный счет продавца, а 
сначала в его электронный ко-
шелек. Одновременно с этим 
продавец получает сообщение 
об оплате, после чего отгружает 
товар. Перечисление денег из 
электронного кошелька на рас-
четный счет продавца, как пра-
вило, происходит не сразу, а с 
установленной периодичностью. 
При этом оператор платежной 
системы удерживает свое воз-
награждение из переведенной 
им суммы.

Такой порядок поступления 
денег накладывает свои осо-
бенности. Так, продавец това-
ров должен отразить в налого-
вом учете всю сумму дохода, 
поступившего в его электрон-
ный кошелек от покупателя, 
включая вознаграждение опе-
ратора электронной платежной 
системы (п. 2 ст. 249 НК). Одно-
временно с этим сумму возна-
граждения оператора следует 
включить в состав прочих рас-
ходов (подп. 25 п. 1 ст. 265 НК).

Обращаем ваше внимание 
на то, что при такой схеме рас-
четов с покупателями все доку-
менты, подтверждающие рас-
четы с оператором электрон-
ной платежной системы, ин-
тернет-магазин получит в элек-
тронном виде. Именно они бу-
дут являться документами, под-
тверждающими расходы на уп-
лату вознаграждения. Проблем 
с использованием таких источ-
ников финансовое ведомст-
во не видит (письма Минфина 
от 1 февраля 2011 г. № 03-03-
06/1/47, от 28 июля 2010 г. № 03-
03-06/1/491).

АБСУРД ДЕМОКРАТИИ
Люди — разумны. Но стоит им 

собраться в кучу, как они превраща-
ются в стадо, где правят бал наибо-
лее массовые и потому самые при-
митивные и низменные настрое-
ния, а несогласных или неподатли-
вых просто отстреливают. Вот она — 
скрытая сущность демократии. 

Цель демократии — в победе 
большинства, но в этом же и ее глав-
ная слабость. Идеалистичная идея о 
том, что большинством голосов мож-
но принять наиболее правильное ре-
шение, неизбежно разбивается о ска-
лы суровой реальности: статистиче-
ское большинство — это «кухарки», 
которых на пушечный выстрел нель-
зя подпускать к каким бы то ни было 
рычагам управления. И наоборот — 
самые выдающиеся члены сообще-
ства, к которым и следовало бы при-
слушиваться, оказываются, как ми-
нимум, в меньшинстве, а как прави-
ло — посаженными на кол.

Хорошо, когда совет директоров 
огромной корпорации решает спор-
ные вопросы общим голосованием 
— большинство голосов разумных 
людей побеждает и определяет сле-
дующий разумный стратегический 
шаг. Или еще лучше вспомнить «круг-
лый стол» короля Артура с аналогич-
ным принципом принятия решений, 
где самые достойные из достойных 
принимают лучшее из возможных 
решений. Но стоит попытаться рас-
пространить этот принцип на широ-
кие массы и дать право голоса каж-
дому дееспособному пассажиру, и 
корабль тут же пойдет на дно. 

ИЛЛЮЗИЯ ДЕМОКРАТИИ
Демократия — это не более чем 

заигрывание с массами с целью соз-

дать иллюзию участия в государст-
венном процессе. Честные выборы 
— это оксюморон. Как можно это-
го не понимать? Да если бы у наро-
да действительно была власть что-
либо выбирать, от существующе-
го мирового порядка давным-дав-
но бы уже ничего не осталось. Жили 
бы в руинах.

Демократия — это власть боль-
шинства. А большинство — это те 
самые люди, на которых ориентиро-
вано современное массовое теле-
видение и желтая пресса, — люди, 
не способные наладить свою соб-
ственную жизнь и нуждающиеся в 
умных советах о том, как правиль-
но нос вытирать, но при этом алч-
но жаждущие доказать свою зна-
чимость и отстоять свое право вли-
ять на мировые процессы. Муравьи, 
мечтающие о полетах в космос. Ка-
кое решение они примут общим го-
лосованием? Что, кроме «отнять и 
поделить», может придумать мас-
совое сознание?

А те товарищи, которые у руля, 
— думаете, они всего этого не по-
нимают? Думаете, они смотрят на 
мир таким же незамутненным взо-
ром, что и детишки, переживающие 
за героев «Дома-2»? Конечно же 
нет! Государственные управленцы 
веками изучали психологию массо-
вого сознания, его свойства, силь-
ные и слабые стороны. Все давно 
уже посчитано, задокументирова-
но и расписано в виде инструкций 
с картинками.

В лучшем случае все сводится 
к вопросу о том, какой из лидеров 
сможет собрать вокруг себя толпу 
большего размера. Но ведь раз-
мер толпы зависит не от разумно-
сти доводов! Он зависит от «маги-
ческих» способностей отдельных 
лидеров и их умения подать свои 
интересы под таким соусом, чтобы 
толпа поверила, что именно этого 

она и хочет. И снова — массовость 
здесь достигается не разумностью 
доводов, а умением играть на вол-
нах эмоциональной приязни или 
неприязни. Выборы побеждает не 
демос, а PR-машина и тот, кто ею 
лучше управляет.

Будет странно, если Путин не 
победит на выборах. Если он про-
играет, то только потому, что его 
политтехнологи откровенно обла-
жаются или если оппозиция смо-
жет собрать достаточные ресур-
сы, чтобы потягаться с государ-
ственной машиной. Но не надо те-
шить себя иллюзией, что это име-
ет какое-то отношение к демокра-
тии, честным выборам и реальной 
воле народа! 

ЧЕСТНЫЕ ВЫБОРЫ
Кого или что защищают активи-

сты митингов «за честные выборы»? 
Право народа на точную регистра-
цию их голоса? Ну-ну, отлично — за-
щитили. Не понятно только от кого. 
Неужели у руководителей государ-
ства, если они хотят повлиять на ре-
зультаты выборов, нет более тонко-
го способа добиться этой цели и не 
быть пойманным за руку?

В идее о честных выборах столь-
ко дыр и противоречий, сколько их 
не бывает в самых дешевых кино-
сценариях. В чем суть честных вы-
боров? В том, что каждый дееспо-
собный гражданин должен иметь 
возможность воспользоваться сво-
им правом на политическое воле-
изъявление, и его голос будет уч-
тен. Все просто.

Допустим, с технической точки 
зрения мы сможем это обеспечить. 
Расставим урны через каждые сто 
метров, к каждой урне приставим 
наблюдателя, наблюдателя за на-
блюдателем и независимого ино-
странного эксперта для наблюде-
ния за ними обоими. Никаких под-
тасовок. Дорого, но возможно. До-
пустим, в выборах примет участие 
80% населения страны. Тоже доро-
го и сложно, но возможно. Пусть.

Теперь нужно соблюсти другой 
принцип «честных выборов» — го-
лоса избирателей должны быть сво-
бодны от политического давления. 
То есть каждый голос должен быть 
голосом независимого человека, 
который сам решает, как ему жить 

и что, по его мнению, будет лучше 
для страны. Вот тут уже сложнее. 
Можно, конечно, запретить пред-
выборные рекламные кампании и 
рассчитывать на то, что избирате-
ли сами найдут время разобраться, 
кто есть кто на политической арене, 
и сделать сознательный и, главное, 
разумный выбор. Но ведь очевид-
но, что это не сработает.

Так или иначе, информировать 
избирателей придется. Но допус-
тим, мы пойдем и на это — найдем 
независимых обозревателей, кото-
рые составят политический порт-
рет каждого участника предвыбор-
ной гонки. Допустим, у каждого из-
бирателя будет доступ к этой объ-
ективной честной информации о 
кандидатах. Решит ли это пробле-
му свободного выбора?

Вспомните какую-нибудь ситуа-
цию из своей жизни, где вам при-
ходилось совершать выбор — куда 
поехать в отпуск, увольняться ли с 
нынешней работы, какую машину 
купить… что-нибудь простое и на-
глядное. Как вы подходили к реше-
нию задачи?

Самые сознательные и вдумчи-
вые из нас стараются разобраться 
в вопросе: изучить варианты, оп-
ределиться в своих предпочтени-
ях, рассудить, какое решение бу-
дет правильным — и все это, осно-
вываясь на своем уровне понима-
ния ситуации. С отпуском проще 
— дело вкуса, надо только понять 
свой вкус. С увольнением сложнее 
— слишком много неизвестных в 
уравнении. С покупкой машины 
тоже свои проблемы — надо разо-
браться в различных технических 
вопросах, с которыми вы до этого, 
возможно, не сталкивались.

Выбрать-то вы можете, но, даже 
имея доступ ко всей необходимой 
информации, вам придется снача-
ла в этой информации глубоко ра-
зобраться, чтобы ваш выбор стал 
действительно осмысленным и ва-
шим. А много ли людей способны 
осмыслить тонкости государст-
венного управления? Люди, кото-
рые в своих-то маленьких жизнях 
разобраться не могут, способны ли 
они принять взвешенное разумное 
решение относительно того, как и 
кому следует управлять государ-
ством?

Вот лично я за себя точно могу 
сказать — я понятия не имею, как 
управлять государством. И какой 
тогда толк от моего мнения? На 
чем оно вообще может быть осно-
вано?

Реальное большинство сделает 
свой выбор — но упаси нас Госпо-
ди от того, что нравится большинст-
ву. Хлеба, зрелищ и, главное, халя-
вы — вот что веками выбирала тол-
па. Именно поэтому у политиков в 
ходу игра в обещания — кто посулит 
больше халявы, тот и победит!

Если верить в такой вот свобод-
ный выбор, то придется признать, 
что этот выбор не является разум-
ным именно потому, что он совер-
шен людьми, плохо осведомленны-
ми в вопросе, по которому они вы-
носят решение. 

Стоит ли защищать такую сво-
боду выбора? Либо же придется 
признать, что на самом деле все 
это только игра и никакого сво-
бодного разумного выбора нет — 
есть только схватка противобор-
ствующих политических сил, ис-
пользующих продвинутые PR-тех-
нологии для управления массовым 
сознанием. А идея демократии — 
это только разменная монета в 
их руках, а никак не руководящий 
принцип.

Честные выборы - это оксюморон
Нет для страны ничего хуже, чем президент-невротик. 
Нет ничего опаснее, чем избиратель-невротик, 
которому дали реальное право выбирать. Но именно 
такова правда жизни — если провести действительно 
«честные демократические выборы», невротическое 
большинство неизбежно выберет для себя точно 
такого же невротического лидера. 
А потом останется только локти кусать…

Олег САТОВ

г. Архангельск,  www.satway.ru

БК
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Тренды
Культура: Фестиваль лейбла Leo Records

Нет денег
для развития бизнеса?

Вы просто не знаете,
как развивать его без затрат!

500 страниц текста и 9 коротких видео, 
содержащих знания, достаточные для того, 

чтобы открыть в вашем бизнесе
множество скрытых резервов развития,

о которых вы ранее даже не подозревали.

1. Знаменитый бестселлер Джея Абрахама «Как вывести бизнес из тупика на доро-
гу успеха».

2. «Как сделать свой бизнес растущим и прибыльным». Интервью Джея Абрахама.
3. «9 двигателей развития компании». Джей Абрахам.
4. «Думай, как гений маркетинга». Джей Абрахам.
5. «Система Джея Абрахама в действии» - 9 коротких видеороликов с субтитрами на 

русском.
6. «Секреты маркетинга: мои интервью с мировыми экспертами». Олег Павлов.
7. «Секреты успеха: 4 интервью с британскими миллионерами». Олег Павлов.
8. «Как получить в 3 раза больше клиентов, не потратив ни рубля». Олег Павлов.
9. «5 простых способов увеличить ваши продажи». Олег Павлов.
10. Еженедельная электронная рассылка «Скрытые резервы развития бизнеса».

Все эти материалы вы можете скачать БЕСПЛАТНО с сайта 

www.abrahamschool.org/bc.php

5
Класс бизнеса: Рекомендации экспертов

Заблу ж дение № 1. 
«Если я буду выполнять свою 
работу очень хорошо, люди 
узнают обо мне».

Правда: не узнают.
К сожалению, хорошие 

новости бегут гораздо мед-
леннее плохих, они, можно 
сказать, плетутся... Мы все 
слышали о том, что если кто-
то был разочарован покуп-
кой или обслуживанием в ва-
шей компании, он расскажет 
об этом в среднем 12 людям, 
а те, в свою очередь, расска-
жут 6 человекам каждый. 

Если же человек сделал 
отличную покупку или был 
обслужен по первому клас-
су вашей компанией, то в 
среднем он расскажет об 
этом паре своих друзей, а 
те, в свою очередь, вероят-
нее всего, быстро и напрочь 
забудут о вашем везении. 

Поэтому полагаться 
ТОЛЬКО на молву и реко-
мендации – верная дорога 
к проблемам.

Заблу ж дение № 2. 
«Мне надо просто расска-
зать рынку о своем сущест-
вовании».

Правда: это ничего не 
изменит.

Объявление о своем су-
ществовании будет просто 
небольшой добавкой к тому 
информационному шуму, 
который обрушивается се-
годня на людей и от которо-
го их оберегает собствен-
ный мозг, переставая реа-
гировать на этот шумовой 
поток.

Пока вы не скажете что-
то такое, что срезонирует с 
внутренним миром вашего 
потенциального клиента, – 
вы напрасно тратите свои 
кровные, потом заработан-
ные денежки. 

Заблуждение № 3. «Я 
могу скопировать то, что 
принесло успех другим».

Правда: это может сра-
ботать для других, но это не 
значит, что оно сработает и 
для вас. 

Как часто мы встреча-
ем рекомендации и советы 
тех, кто преуспел и готов за 
деньги поделиться своими 
секретами на вебинарах, се-
минарах, в социальных се-
тях и пр.

Очень легко поверить, 
что это сработает и для вас, 
вы же видите живое доказа-
тельство успеха. Однако ог-
ромную роль в успехе име-
ет человеческий фактор, ха-
рактер и вера исполнителя. 
Вы не сможете быть точной 
копией другого успешного 
предпринимателя. Имен-
но поэтому предлагаемые 
стратегии могут не срабо-
тать в вашем бизнесе.

Пробуйте то, что принес-
ло успех другим, но выраба-
тывайте свой собственный 
стиль, находите, что работа-
ет для вас, и концентрируй-
тесь на этом.

Заблуждение № 4. «У 
меня нет времени для марке-
тинга».

Правда: если вы не буде-
те заниматься маркетингом, 
вскоре у вас будет много сво-
бодного времени. 

Иан Броди, специалист 
по маркетингу, рекомендует 
владельцам малого и сред-
него бизнеса тратить в сред-
нем 10-20% своего рабочего 
времени на маркетинг и раз-
работку планов развития ком-
пании. Если вы только начали 
– еще больше.

Наиболее часто встречаю-
щаяся причина того, что пред-
приниматели не занимаются 
маркетингом, – они не увере-
ны или не знают, как и что де-
лать, они не считают себя экс-
пертами в этой области. Но 
выхода нет, НАДО находить 
время изучать и применять 
знания о маркетинге. 

Заблуждение № 5. «Я не 
умею продавать».

Правда: практически ни-
кто не является прирожден-
ным продавцом. Это не оста-
навливает их, не должно оста-
навливать и вас. 

Глядя на тех, кто мастер-
ски продает свой товар или 
свой сервис, мы полагаем, 
что они так и родились с та-
ким талантом. Но в действи-
тельности мы видим лишь ко-
нечный результат длительно-
го процесса проб и ошибок, а 
также тренинга.

Конечно, есть черты ха-
рактера, как, например, уме-
ние слушать других, умение 
заводить друзей, быть дру-
желюбным, «своим парнем» 
практически во всех ситуаци-
ях, которые по большей части 
формируются в детском воз-
расте. Но этому можно нау-
читься.

Олег ПАВЛОВ

Директор Jay Abraham School
of Business Growth

БК

особо опасных
заблуждений

предпринимателей

Вы можете посмотреть бесплатное видео
с мини-лекцией Джея Абрахама

«Консультативные продажи», подписавшись
на рассылку  «Скрытые резервы развития бизнеса».

Давным-давно, когда в 
Архангельске еще не было 
ни единой сценической пло-
щадки, где могла бы открыто 
звучать экспериментальная 
импровизационная музыка, у 
наших меломанов был слад-
кий запретный плод – пере-
дачи Русской службы BBC. 
Ведущий авторской програм-
мы «Джаз», радиожурналист 
Алексей Леонидов – не кто 
иной, как Лео Фейгин, осно-
ватель и владелец лейбла Leo 
Records.

Яркий представитель ле-
нинградской интеллигенции 
с утонченными манерами, 
богатой эрудицией и непод-
дельной любовью к искусству 
– таких мужчин любили пре-
красные дамы и на дух не вы-
носили сексоты. Еще в 50-е 
он попал в поле зрения КГБ, а 
в начале 70-х получил «пред-
ложение, от которого невоз-
можно отказаться». Звуча-
ло оно так: «Если вы приме-
те решение уехать из стра-
ны, мы не будем вам препят-
ствовать». 

Фейгин эмигрировал. 
Сначала в Израиль, потом в 
Великобританию, чтобы из-
влекать на свет музыкальные 
сокровища, скрытые за «же-
лезным занавесом», и делать 
их достоянием мировой куль-
туры. 

ИЗ ДЕВОНА С ЛЮБОВЬЮ
У независимой студии 

Leo Records есть четко обо-
значенная направленность – 
фри-джаз и так называемая 
новая музыка. Трио Ганелина 
(Вячеслав Ганелин, Влади-
мир Чекасин и Владимир Та-
расов), дуэт Вячеслава Гайво-
ронского и Владимира Вол-
кова, Саинхо Намчылак, «Ор-
кестрион»…  он продвигает 
только некоммерческое ис-
кусство. Все эти музыканты 
в разное время выступали на 
фестивалях Резицкого – так в 
руки известного продюсера  

попали первые записи джаз-
группы «Архангельск» 

«Когда я, еще студен-
том музыкального учили-
ща, узнал, что у Резицкого 
вышла пластинка на студии 
Лео Фейгина, который запи-
сывает коллекционные дис-
ки звёзд зарубежного джаза 
класса Сесила Тейлора и Sun 
Ra, для меня это звучало как 
нечто нереальное и недося-
гаемое», – вспоминает гита-
рист и продюсер Тим ДО-
РОФЕЕВ. 

Вот и настал его черёд. В 
апреле Leo Records издает 
диск North & East – этот про-
ект начинали в Архангель-
ске Тим Дорофеев, Катя Зо-
рина, Олег Юданов, Николай 
Клишин, Джаваншир Казы-
мов, а теперь в него влились 
новые персоналии – напри-
мер, единственный стил-
драм России Михаил Соколов 
и башкирский саксофонист, 
лауреат премии Grammy Олег 
Киреев. Этническая музыка, 
фри-джаз, блюз – три при-
страстия Тима, объехавшего 
со своими проектами более 
40 крупных международных 
фестивалей. 

Лейбл Leo Records поя-
вился в 1979 году в графст-
ве Девоншир на юго-западе 
Англии. Через три года один 
из двух «великих рыжих», как 
шутливо называли друзья Ре-
зицкого и Тарасова, органи-
зовал в Архангельске первый 
международный фестиваль 
нового джаза, а другой вы-
шел на сцену, чтобы выдать 
землякам свое блистатель-
ное соло на барабанах. Вла-
димир Резицкий и Лео Фей-
гин стартовали в одно время. 
С тех пор выросло и повзрос-
лело целое поколение, 

Когда Фейгин начинал 
выпускать из подполья рус-
ский джазовый авангард, он 
снял для BBC 10-серийный 
англоязычный фильм о джа-
зовых экспериментах в Рос-
сии. Неделю назад, открывая 
творческую встречу в Музее 
художественного освоения 
Арктики, он продемонстриро-

вал две серии – о джаз-груп-
пе «Архангельск» и «Поп-ме-
ханике» Сергея Курёхина.. 

«Если бы я создал бэнд, 
то на барабанах бы играл 
Олег Юданов, на контрабасе 
– Николай Клишин, а на сак-
софоне Алексей Круглов», – 
комментировал происходя-
щее на экране Фейгин. По-
сле презентации его книги 
All That Jazz, все три музы-
канта вышли на сцену вме-
сте с Тимом Дорофеевым и 
Константином Седовиным. 
Зазвучал сильный и чистый 
голос Кати Зориной… Пол-
новесный литературно-му-
зыкальный перфоманс свя-
зал воедино музыку, вокал и 
поэзию Алексея Круглова – 
молодого лидера экспери-
ментального искусства, вы-
пустившего за последние два 
года четыре альбома на сту-
дии Leo Records.

Сойдя со сцены, Лео гар-
монично вписался в аудито-
рию Джаз-мастерской. Та-
кое впечатление, что он уже 
не раз бывал в этом зале. Да, 
Фейгин неплохо знает и вы-
соко ценит наши культурные 
традиции. В их доме висит 
графика Евгения Зимирева 
из цикла «Деревня у моря», а 
жена Лео Нора ходит на ры-
нок с берестяной корзинкой, 
подаренной архангелогород-
цами. Leo Records Festival 
проходил всего в трех рос-
сийских городах – Москве, 
Санкт-Петербурге и Архан-

Ритм и пульсация 
Воскресным вечером 5 февраля в Музее 
художественного освоения Арктики 
им. А. А. Борисова завершился фестиваль 
лейбла Leo Records в России. Вечеринка 
на 120 гостей. Аншлаг. Сравнительно 
небольшой зал не вместил всех желающих 
встретиться с легендарным продюсером 
Лео ФЕЙГИНЫМ в стенах архангельского 
клуба «Джаз-мастерская». 

Êîãäà Ëåî Ôåéãèí íà÷èíàë âûïóñêàòü èç 
ïîäïîëüÿ ðóññêèé äæàçîâûé àâàíãàðä, îí 
ñíÿë äëÿ BBC 10-ñåðèéíûé àíãëîÿçû÷íûé 
ôèëüì î äæàçîâûõ ýêñïåðèìåíòàõ â 
Ðîññèè. Îòêðûâàÿ òâîð÷åñêóþ âñòðå÷ó â 
Àðõàíãåëüñêå,  îí ïðîäåìîíñòðèðîâàë 
äâå ñåðèè – î äæàç-ãðóïïå «Àðõàíãåëüñê» 
è «Ïîï-ìåõàíèêå» Ñåðãåÿ Êóð¸õèíà. 
«Åñëè áû ÿ ñîçäàë áýíä, òî íà áàðàáàíàõ 
áû èãðàë Îëåã Þäàíîâ, íà êîíòðàáàñå 
– Íèêîëàé Êëèøèí, à íà ñàêñîôîíå 
Àëåêñåé Êðóãëîâ», – êîììåíòèðîâàë 
ïðîèñõîäÿùåå íà ýêðàíå Ôåéãèí. 

Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

журналист

БК
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Стиль жизни
Тест-драйв: В Архангельской области протестировали Hover

За окном минус 26°С, на часах де-
вять утра. Три джипа Hover мчатся по 
трассе Архангельск - Пинега. Колон-
ну замыкает «служба поддержки»: чет-
вертый внедорожник с механиком на 
борту. По замыслу организаторов, в 
каждом районе будут проводиться 
тест-драйвы для местного населения. 
На вооружении у нас три автомобиля 
в различных комплектациях: Hover H3 
Luxe, бензиновая версия Hover H5 с 
механической коробкой и дизельная 
с автоматом.

Мы едем впереди колонны на двух-
литровом турбодизеле Hover H5. Ма-
шина отлично держит трассу, а расход 
топлива в загородном цикле не пре-
вышает 7,6 литра на сто километров. 
При двух литрах рабочего объема дви-
гатель выдает весьма достойные 150 
лошадиных сил. Мороз крепчает, но в 
машине тепло, пока «китаец» прояв-
ляет себя очень хорошо. Стоить отме-
тить несколько интересных «фишек»: 
при нажатии на кнопку салонное зер-
кало показывает температуру и давле-
ние в шинах, в подлокотнике спрята-
на USB-зарядка, есть камера заднего 
вида, а умная электроника подключа-
ет и отключает полный привод одним 
нажатием кнопки. 

Первая остановка - в Белгород-
ском. Придорожное кафе. Названия 
нет, только вывеска: «Столовая». Вто-
рой завтрак с салатом, чаем и пирож-
ком обходится в пятьдесят рублей. Мы 
прошли половину пути. До Пинеги еще 
сотня.

НАСЕЛЕНИЯ НЕ ВИДНО
Дороги в Архангельской области 

оставляют желать лучшего в любое 
время года. Любопытно, что за вре-
мя автопробега нам встретилось не-
сколько автомобилей Hover. Полнопри-
водный Hover единственный в своем 
классе может похвастаться бюджет-
ной стоимостью и щедрой комплек-
тацией. 

Мы подъезжаем к Пинеге. Мест-
ного населения не видно. На улице 
трещит мороз. Минус 38°С. На пло-
щади разбиваем лагерь, устанавли-
ваем флаги, стойки с рекламной про-
дукцией. И ждем. Наш кортеж видно 
издалека, а новость о проведении 
тест-драйва была опубликована в ме-
стной газете, но к нам никто не то-
ропится. 

Пинежане начинают собираться во 
время обеденного перерыва. Жители 
долго расспрашивают об автомоби-
ле, осматривают его внутри и снару-
жи, интересуются, не замерзли ли мы. 
И только потом переходят непосредст-
венно к испытаниям. Участники тест-
драйва отмечают высокую посадку ма-
шин, хороший обзор и большой багаж-
ник. А что еще нужно в сельской ме-
стности?

Следующая точка на карте - Ле-
шуконское. Мы едем туда ночевать. 
На заправке предупреждают: минус 
41°С. Несмотря на холод, нас привет-
ливо встречает гостиница «На Садо-
вой» и ужин в местном баре «Наташа». 
Утром в Мезень. 

Скорость на трассе 100-120 км в 
час, дорога хорошая, на улице мо-
роз. По краям дороги сидят куро-
патки. Одна из них резко пересека-

ет проезжую часть, мы притормажи-
ваем, но получаем сильный удар в 
бампер. Птица раскалывает пластик. 
Стоимость ущерба оценит страховая 
компания. 

Мезенцы интересуется автомоби-
лями. Дует ветер. На улице где-то ми-
нус 23-25°С. Тест-драйвы проходят 
один за другим. Менеджеры не успева-
ют перевести дух. На площадь съезжа-
ются и владельцы автомобилей Hover. 
Спрашивают советов у механиков, де-
лятся впечатлениями, рассказывают, 
как на китайском внедорожнике по-
коряли русский лес, ездили на охоту 
и рыбалку. 

ЛЕШУКОНСКИЙ НОН-СТОП
В Лешуконском - аншлаг. Владель-

цев автомобилей Hover здесь несколь-
ко десятков. Как только мы располага-
емся, достаем атрибутику и начинаем 
тест-драйв. Вчерашний нон-стоп в Ме-
зени теперь уже нон-стопом не назо-
вешь. Выстраивается очередь! Среди 
желающих мужчины и женщины, мо-
лодые водители и опытные автомо-
билисты. Машины тестируют целыми 
семьями и компаниями друзей. Мужи-
ки просят открыть капот и вниматель-
но изучают начинку «китайца». Hover 
загоняют в снег, пробуют пониженную 
передачу. Машины выполняют все по-
ставленные задачи. 

В Карпогоры выехали в четыре 
утра. По дороге сплю. Подогрев сиде-
нья и боковые поддержки придают до-
полнительный комфорт. Через пять ча-
сов прибываем на место. Тест-драйв 
здесь с одиннадцати. Есть время съез-
дить в Верколу, в монастырь. Дорогу к 
храму находим не сразу, он распола-
гается за рекой. При переезде видим 
крест, вырубленный изо льда, пред-
положительно здесь была иордань на 
Крещение. Монастырь восстанавли-
вают, видны строительные леса, но как 
давно он в таком состоянии, узнать не 
удается. На улице почти никого нет. В 
монастыре идет служба.  

Тест-драйв в Карпогорах проходит 
бойко. Мы расположились напротив 
Дома народного творчества. Жителей 
пришло много, машинами интересу-
ются все, даже бабушки берут прайсы, 
чтобы передать их внукам и детям. Каж-
дый желающий маршрут выбирает сам: 
хочешь увидеть, как ведет себя джип на 
трассе, - выезжай на нее; есть желание 
проверить на прочность полный привод 
- сугробы к твоим услугам. 

Усталость и голод берут свое: едем 
искать кафе. Первое, под названием 
«На берегу», закрыто на замок, второе 
и третье тоже. Последняя надежда на 
кафе в центре под вывеской «Прилич-
ное». Сытые и довольные возвращаем-
ся в Архангельск.

Китайский друг поморов

В начале февраля на севере 
Архангельской области 
состоялся автопробег 
китайских внедорожников 
Great Wall Hover. Участники 
проследовали по маршруту 
Архангельск — Пинега — 
Лешуконское — Мезень 

— Карпогоры. 1450 
километров пути, суровые 
условия Русского Севера 
и неудовлетворительное 
состояние районных дорог 
позволили в полной мере 
оценить возможности 
автомобилей. Приключение 
организовано компанией 
«Ирито» - эксклюзивным 
дистрибьютором марки 
Great Wall в России.

Особенно заинтересовались автомобилями жители Лешуконского: 
попросили открыть капот, чтобы внимательно изучить начинку «китайца».

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК

свободы

гельске, где 30 лет назад на-
чались Международные дни 
джаза.

ТИМ И ЛЕО
Тут необходимо упомянуть 

еще одно недавнее событие. В 
середине октября Архангель-
ский музыкальный колледж и 
Джаз-мастерская Тима До-
рофеева при поддержке об-
ластного правительства про-
вели Фестиваль Владимира 
Резицкого. Им впервые вы-
делили грант на двухднев-
ный музыкальный праздник в 
честь того, кто впервые в ис-
тории города вывел экспери-
ментальную музыку на боль-
шую сцену.

Когда-то Резицкий стре-
мительно поднял фестиваль 
до международного уровня 
благодаря поддержке интел-
лектуальной элиты города: 
музыковеда Елены Сергиев-
ской, искусствоведов Татья-
ны Шлык и Ларисы Турусино-
вой, художников, театралов и 
поэтов. Осенью Елена Серги-
евская впервые за много лет 
вырвалась из Москвы в Архан-
гельск, чтобы спустя три де-
сятилетия вновь открыть фес-
тивальную программу и про-
читать лекцию по истории ар-
хангельского джаза студентам 
музыкального колледжа. 

Занявшись  культуртрегер-
ством, пять лет подряд Доро-
феев нес убытки и вкладывал 
в Джаз-мастерскую почти все 
деньги, заработанные на зару-
бежных гастролях. Его работа 
в последнем составе группы 
«Архангельск» была хорошей 
школой организации фести-
валей, но каждый из них – ис-
пытание, каждый учит чему-то 
заново. Только сейчас он ре-
шился назвать себя продю-
сером, чья основная задача 
- систематически находить и 
грамотно использовать сред-
ства на их проведение, регу-
лярно выплачивая гонорары 
участникам.

У Дорофеева сформиро-
валась команда, в которую 
входят и местные предприни-
матели, выступающие в роли 
меценатов Джаз-мастерской, 
– не потому, что надеются ко-

гда-либо вернуть вложения, а 
потому, что творческий застой 
им в принципе отвратителен. 
Сейчас Тим шаг за шагом во-
площает проекты, которые 
не успел завершить Влади-
мир Резицкий. Джаз-мастер-
ская радует гостей правильно 
выстроенной акустикой, ат-
мосферой европейского арт-
клуба и публикой, подготов-
ленной к восприятию импро-
визационного искусства.

В Архангельске работают 
некоммерческие музыкан-
ты, не уступающие западным 
коллегам по таланту и техни-
ке игры, заметил Лео Фейгин. 
Сейчас у них с Тимом Доро-
феевым есть конкретная цель: 
создать фонд, способствую-
щий их творческому взаимо-
действию. 

«Я не устаю повторять, что 
«железный занавес» по-преж-
нему существует, – делится 
размышлениями Тим. – Теле-
видение, радио – ну где ты ус-
лышишь качественную миро-
вую музыку? На канале «Куль-
тура», может быть, и то поздно 
ночью. Все построено на ком-
мерции, все «в формате»! По-
этому наши небольшие фес-
тивали и концерты – своего 
рода инъекции, впрыскива-
ния современного экспери-
ментального искусства в об-
щественное сознание». 

Архангельску необходи-
мы две-три качественные 
площадки, чтобы у музыкан-
тов и слушателей была сво-
бода выбора, считает он. Го-
тов проект продюсерского 
центра «Архангельск-джаз». 
Он должен открыться в сле-
дующем году, а сейчас каж-
дый уикэнд творческое со-
дружество поэтов, художни-
ков и артистов устраивает 
некоммерческие акции, про-
должая лучшие культурные 
традиции 80-х. 

На 26 февраля а Джаз-ма-
стерской намечен благотво-
рительный концерт – сбор 
средств на лечение актера 
Архангельского театра кукол 
Сергея Микушева. В програм-
му уже включены выступления 
лучших музыкантов города и 
поэта Василия Матонина. 
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ОВЕН. Для того 
чтобы воспользо-
в ат ь с я хо р о ш и м 

шансом, необходимо самым 
тщательным образом скры-
вать свои намерения и пред-
стоящие шаги даже от са-
мых близких партнеров по 
бизнесу. При этом не следу-
ет забывать об общении и 
больше времени уделять 
развлечениям. Не сдержи-
вайте себя и в покупках.

ТЕЛЕЦ. Удача идет 
сама вам в руки. Сле-
дует засучить рукава 

и заняться важнейшими де-
лами. Не следует в данном 
случае ограничивать полет 
своей фантазии - при благо-
приятном стечении обстоя-
тельств возможны любые 
победы и свершения. Боль-
ше улыбайтесь, и подобный 
благоприятный психологи-
ческий настрой может стать 
нормой поведения.

Б ЛИЗНЕ ЦЫ. В 
ближайшие несколь-
ко дней вам удастся 

внести необходимые кор-
рективы в долгосрочный 
проект с целью его ускоре-

ния. Это станет приятным 
сюрпризом для приуныв-
ших было инвесторов, кото-
рые никак не ожидали столь 
быстрого прорыва. Главное 

-  не снижать темпов, дейст-
вовать инициативно, оказы-
вая необходимую помощь 
коллегам.

РАК. Вам предста-
вятся блестящие 
возможности осуще-

ствить свои замыслы на 
практике. Позитивный на-
строй, основывающийся на 
поддержке проекта всеми 
его ключевыми участниками, 
поможет упорядочить фи-
нансирование и частично 
возвратить наиболее горя-
щие долги. Гармония воз-
вратится в ваши отношения 
с родными и близкими на 
фоне все более радужных 
перспектив упрочить свои 
позиции в компании.

ЛЕВ. Страсть к по-
знанию может с но-
вой силой захлест-

нуть вас. Почувствовав при-
лив любознательности, не-
замедлительно приступай-
те к изучению вызвавшего 
интерес предмета. Посеще-
ние конференции, тренинго-
вой программы и даже про-
сто поездка в одиноких раз-
думьях до места назначения 
способны помочь найти от-
веты на давно не дающие 
покоя вопросы. Даже если 
вы взяли на себя крайне 
сложную задачу, найдутся 
влиятельные люди, способ-
ные оказать поддержку.

ДЕВА. Преследо-
вавшие вас трудно-
сти отступят, что по-

зволит сосредоточиться на 
себе и встретить новые вы-
зовы с окрепшими силами. 
Пусть окружающие продол-
жают вызывать беспокойст-
во - дела, которые соверша-
ются вдали от вас, могут 
сложиться благоприятно. На 
организацию финансовых 
вопросов стоит потратить 

вр емя -  это прине с ет 
дивиденды.

ВЕСЫ. Вы можете 
о бн ару ж и т ь,  ч то 
спрос на ваши про-

фессиональные услуги рез-
ко возрос. Вам выпадет воз-
можность продемонстриро-
вать вашу квалификацию в 
сфере управления финанса-
ми. Успех будет зависеть от 
того, насколько собранно и 
методично вы будете выпол-
нять свою задачу. Возмож-
но, пришла пора вновь нала-
дить отношения с другом, 
которые испортились из-за 
допущенного им промаха. 

СКОРПИОН. На бу-
дущей неделе вам 
представится воз-

можность реализовать мно-
жество инновационных идей.  
Предстоит провести боль-
шую исследовательскую ра-
боту и отыскать ответы на 
вопросы, которые ранее не 
возникали в вашей практи-
ке. Обмен мнениями с кол-
легами может дать плодо-
творные результаты. 

СТРЕЛЕЦ. Готовь-
тесь к испытаниям 
как на деловом по-

прище, так и в личных отно-
шениях. Вам предстоит при-
нимать рискованные реше-
ния на переговорах с дело-
выми партнерами и клиен-
тами, а также прилагать уси-
лия, чтобы восстановить по-
шатнувшуюся семейную 
гармонию. Следует помнить 
о том, что лишь чувствуя за 

спиной крепкую поддержу 
любящих родственников, 
можно не опасаясь посвя-
тить мысли работе. Если же 
дома что-то разладилось, то 
ваш бизнес, возможно, дол-
жен на время отойти на вто-
рой план.

КОЗЕРОГ.  Для вас 
закончится череда 
трудностей. Так что 

теперь открывается заме-
чательная возможность ра-
зобраться с последствиями 
возникших затруднений и 
предпринять новые энер-
гичные шаги на пути к полу-
чению прибыли. Не разду-
мывайте слишком долго - 
период, сулящий большие 
успехи, может оказаться не-
продолжительным. Похоже, 
именно сейчас - лучший мо-
мент для того, чтобы вопло-
тить в жизнь проект, кото-
рый давно уже откладывал-
ся в долгий ящик, или пред-
ставить компаньонам план 
по значительной реоргани-
з а ц и и р а б о т ы в а ш е г о 
бизнеса.

ВОДОЛЕЙ. Новая 
инициатива, с кото-
рой выступят ваши 

партнеры, может оказаться 
довольно эффективной, по-
этому не стоит пытаться ста-
вить этим предложениям 
палки в колеса. Наоборот, к 
этим идеям стоит отнестись 
с должным вниманием и 
даже доверием, и в конце 
концов такой подход окажет 
позитивное воздействие на 
общий бизнес и принесет 
неплохую выгоду.

РЫБЫ. Вы сможе-
те обнаружить мно-
жество привлека-

тельных сторон в, казалось 
бы, самых обыденных делах. 
Используйте внезапно об-
разовавшиеся в бизнесе 
позитивные моменты на 
разрешение проблем, свя-
занных со своевременным 
п о г а ш е н и е м д о л г о в ы х 
обязательств. 
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Афиша
Реклама

18 ФЕВРАЛЯ (сб) в 17.00, Камерный зал
ОРГАННЫЙ ВЕЧЕР

Главный органист собора св.Николая в Вестерланде 
Мартин ШТЕФАН (орган, Германия). 

В программе: Д. Букстехуде, И.С. Бах, Ф. Мендельсон, 
М. Штефан и импровизации на темы, 

предложенные публикой

24 ФЕВРАЛЯ (пт) в 18.30, Камерный зал
Вечер камерной музыки  

«ВСТРЕЧИ И РАССТАВАНИЯ»
Анне-Лисе Бернтсен (сопрано, Норвегия), 

Ансамбль «NOOR» (Норвегия), 
«Поморский  ансамбль» (Россия), 

Фольклорный  ансамбль «Сузёмье» (Россия), 
Прасковья  Выучейская (Россия). 

В программе: Э. Григ, О. Ольсен, Я. Сибелиус, 
Н. Айсхем, П. Чайковский, Д. Шостакович

19 МАРТА (пн) в 19.00, 
областной Театр драмы

Группа «ЗВЕРИ» 

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, 
пн. – пт. : 10.00 -16.30 (без перерывов)


